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или примерно 700 рублей ежедневно в перерасчете на каждого россиянина, 
теряет российская экономика из-за ограничений в связи с COVID-19.
При этом на поддержку экономики в условиях пандемии зарезервировано 1,2% 
ВВП, сообщил премьер-министр РФ Михаил Мишустин.
Для сравнения: Германия планирует потратить на поддержку экономики в период 
пандемии корона вируса 60% ВВП.

ОТКАЗ 
ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО
В стране растет число так называемых 
кредитных отказников. Те, кто при нашествии 
вируса не сохранил доходы и не смог оформить 
кредитные каникулы, нашли единственный 
для себя выход и решили не платить по 
обязательствам.

«Стой! Иди отсюда!», «Молчать! Отвечать 
на вопрос!» - подобные фигуры речи нередко 
встречаются в разговорной практике и свиде-
тельствуют о некой раздвоенности сознания 
говорящего. Похожее наблюдается и в дея-
тельности чиновников. Обещают одно, дела-
ют другое, а что при этом думают, и не угадать.

С самых верхов давно звучат клятвы, что 
правительство в условиях карантина поддержит 
бизнес и граждан, выдаст беспроцентные кре-
диты, заморозит банковскую задолженность. А 
потом и премьер, и глава Центробанка с удивле-
нием и возмущением (с телеэкрана!) разводили 
руками: «Плохо работают... механизмы». Как 
будто за механизмы исполнения обещаний отве-
чают не они лично, а кто-то неведомый.

В ЦБ рассказывают, что число заявок на 
снижение долговой нагрузки в период эпиде-
мии уже приблизилось к миллиону и продол-
жает стремительно расти. А количество одо-
брений едва превышает 50%. То есть половину 
просителей просто посылают! Как сообщила 
глава Центробанка Эльвира Набиуллина, 
основная причина отрицательных решений 
банков - превышение суммы обязательств, 
например по кредитным каникулам, которые 
установлены в нормативе.

То есть большинство поводов для отказа 
чисто формальные, придуманные с участием 
самого ЦБ. И что делать предпринимателю 
с этой отказной бумажкой? Использовать по 
назначению? Или отксерить и раздать сотруд-
никам? Вместо зарплаты...

Ни регулятор, ни правительство не дают 
ответа и корректировать придуманные фор-
мальные ограничения не собираются. А число 
жалоб в ЦБ уже измеряется сотнями тысяч.

Народ в России привык к пустым обеща-
ниям, но когда кончаются деньги и продукты, 
даже наши граждане не в силах терпеть этот 
когнитивный диссонанс - «Стой - иди!» - в го-
ловах власть имущих. И находят самое про-
стое решение: «Да пошли они все!»

На многочисленных форумах заемщики все 
чаще ссылаются на то, что принятые властя-
ми из-за пандемии меры привели к потере за-
работка и являются обстоятельствами непре-
одолимой силы, и открыто заявляют, что не 
готовы платить по обязательствам: «В стране 
форс-мажор, пусть банки обращаются в суд!»

Знакомая формула: прежде лишь чинов-
ники посылали граждан по этому адресу. Но 
в людях накопилось столько разочарований, 
что они уже не желают мириться с поведени-
ем властей, отказывающих налогоплательщи-
кам в их же деньгах. И если сейчас кредитных 
«отказников» тысячи, то угроза голода может 
увеличить эту цифру в разы. Мало не пока-
жется.

Кстати, и большой, очень сердитый митинг, 
организованный вахтовыми рабочими Чаян-
динского месторождения в Якутии, из той же 
оперы. Вахтовики предприятий Газпрома вы-
ступили против условий работы и прожива-
ния. Надоело: ни защиты от коронавируса, ни 
медицинской помощи, и кормежка комбикор-
мом! И это в самой богатой компании в РФ!

Приехали! Началось?
Алексей Воробьев

Любая ловкость рук рано или поздно аукнется. Едва лишь московские 
власти решились приостановить стройки, и «вдруг» выяснилось, что 
мигрантов уже миллионы. И с ними в условиях карантина надо что-то 
делать.

Владельцы строительного 
бизнеса давно смекнули, как вы-
годны гастарбайтеры, их готов-
ность много трудиться и мало 
получать. «Заинтересовали» 
власти, и те широко распахнули 
ворота перед приезжими.

Дома-то у них совсем работы 
не было. 

Фокусов, позволяющих не-
щадно эксплуатировать труд 
приезжих, было много, главным 
был миф, что ни москвичи, ни 
другие коренные граждане на 
стройки и прочие уличные рабо-
ты не идут. 

«Наша бюрократия позитивно 
относится к миграции, даже неле-
гальной, - утверждает экономист 
Михаил Делягин. - Все эти вопли, 
что мигрант всегда трудолюбив, 
а русский обязательно ленится, - 
это базовая установка, исходящая 
из того, что чиновнику нужен раб. 
Ему не нужен свободный чело-
век, который думает, что у него 
есть какие-то права».

Приехавшие мигранты (почти 
10 млн при 66 млн трудоспособ-

ных граждан РФ) позволили ор-
ганизовать серьезный демпинг 
на рынке труда. Объемы тене-
вых прибылей здесь сумасшед-
шие: в 2018 году только легаль-
ные трансграничные переводы в 
страны СНГ составили 670 млрд 
рублей. Это та малая часть, что 
осталась от распилов чиновни-
ков и сверхприбылей девелопе-
ров.

Но вот грянул вирус, и мил-
лионы приезжих, загнанные в 
тесные общежития, стали фак-
тором риска - как рассадник эпи-
демии, асоциального поведения и 
уличного криминала. 

У властей сейчас два вариан-
та действий: либо вывезти боль-
шинство мигрантов на родину, 
либо поддерживать их из бюд-
жета. Агентство стратегических 
инициатив, видимо от отчаяния, 
предложило платить гастарбай-
терам социальные пособия на-
равне с гражданами РФ. Однако 
тут, по мнению депутата Мосгор-
думы Сергея Митрохина, возни-
кает вопрос о справедливости: 

«Вместо того чтобы искать день-
ги на увеличение мизерных по-
собий россиянам, правительство 
должно найти их на поддержку 
миллионов иностранцев? Своим 
- безработица, иностранцам - ва-
кансии?!» 

Но властям и на своих-то денег 
жалко!

Эксперты предложили аль-
тернативу. Глава ЛДПР В. Жи-
риновский заявил, что «милли-
ардеры годами обогащались в 
России, а теперь им сам бог ве-
лел рассчитаться». Иначе гово-
ря, те, кто заработал миллиарды 
на мигрантах, должны сейчас 
позаботиться о них. Но таких 
единицы.

Позицию большинства дру-
гих обозначил президент Crocus 
Group А. Агаларов, заявив, что 
его бизнес (в значительной ча-
сти девелоперский) идет ко дну, 
за счет новых кредитов сможет 
протянуть еще месяц, и попросил 
снизить ему НДС. Правда, сейчас 
Агаларов занимает 55-е место в 
рейтинге Forbes с состоянием 1,7 
млрд долларов. Но тратить из 
своего кармана - жаба душит!

Короче, неправедная затея с 
рабским трудом мигрантов се-
годня бумерангом возвращается 
и властям, и бизнесу. И способна 
ударить очень больно. По всей 
стране.

Лаврентий Павлов

Есть такое экстремальное развлечение - пилить сук, на котором сидишь. 
Только при этом желательно иметь при себе справку из психдиспансера.

Ректор ВШЭ Ярослав Кузьми-
нов заявил, что нынешний кризис 
приведет к значительному сокра-
щению в России среднего класса. 
Бедные останутся бедными, бога-
тые сохранят свои богатства, но 
«для среднего класса, принима-
ющего сейчас основной удар на 
себя, есть серьезные риски ска-
тывания в бедность». И это пред-
упреждение тем, кто поставлен 
рулить экономикой страны.

«Рулевые» слышали, что пред-
ставители малого и среднего биз-
неса составляют основу среднего 
класса и именно на таких пред-
приятиях держится экономика 
развитых стран и благососто-
яние большинства их граждан. 
Наши власти на публике тоже 
клянутся поддерживать и раз-
вивать этот бизнес. Но на прак-
тике все преференции - госзака-
зы, кредиты, налоговые льготы 
- перепадают крупному бизнесу. 
Малому и среднему достаются 
жалкие крохи с барского стола. 

В исследовании Альфа-банка 
утверждается, что за последние 
пять лет доля среднего класса 
в России снизилась с 37 до 30%. 

Ядро же среднего класса, отве-
чающее принятым в развитых 
странах критериям, составляет 
лишь 7% населения, или около 
10 млн граждан. Причем и это 
количество постоянно сокраща-
ется. Еще в прошлом году закры-
лись тысячи МСП, нашествие 
вируса резко ускорило этот про-
цесс.

Ректор ВШЭ отметил, что 
это ударило в первую очередь 
по экономике услуг, в том числе 
интеллектуальных, и экономике 
впечатлений, которая помога-
ла развивать новые креативные 
проекты. Экономика крупных 
городов, где и сосредоточено 
большинство таких проектов, 
пострадала от коронавируса в 
наибольшей степени.

«Представитель среднего 
класса должен получать ка-
чественное образование, до-
стойный доступ к медицинским 
услугам, - считает доцент Финан-
сового университета при Прави-
тельстве РФ Олег Комолов. - И 
по этому критерию наш средний 
класс настолько узок, что его со-
кращение будет выражаться в 

итоге в статистических погреш-
ностях, потому что особо нечему 
сокращаться».

А узкий средний класс - это уз-
кая база для развития экономи-
ки, в том числе и кадровая. Если 
эти активные и креативные ка-
дры в результате коронакризиса 
пополнят собой армию бедных, 
вынужденных не созидать, а вы-
живать, кто будет возрождать 
экономику? 

Власти этого не понимают? 
Если бы! Ряд экспертов счита-
ет, что не только понимают, но 
и боятся среднего класса. Дело 
в том, что это самая граждански 
активная часть населения. Наши 
богатые и бедные сильно зави-
симы от государства, а вот теми, 
кто научился сам зарабатывать, 
без льгот и подачек чиновников, 
командовать трудно. Они незави-
симы и поэтому готовы задавать 
властям очень жесткие и неудоб-
ные вопросы, на которые госу-
дарство ответить не способно.

Поэтому вовсе не случай-
но пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что вла-
сти РФ на фоне пандемии не име-
ют какого-либо плана спасения 
среднего класса.

Павел Максимов

БУМЕРАНГ ВОЗВРАЩАЕТСЯ

СРЕДНИЙ КЛАСС НА ФОНЕ ПАНДЕМИИ

100
млрд рублей в день,
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В отличие от авиа-
компаний Европы и 

Америки наши пере-
возчики решили оста-
вить деньги за билеты 

на своих счетах. 
Тем, кто собирался 

вылететь за границу за-
рубежными авиакомпа-
ниями, крупно повезло. 
Западные перевозчики, 
за редким исключением, 
возвращают деньги за не 
состоявшиеся из-за за-
крытия границ рейсы.

«Тем пассажирам, кото-
рые согласны на перенос 
даты вылета, зарубежные 
авиакомпании дарят бону-
сы - повышают класс пере-
лета с эконома на бизнес, 
увеличивают нормы про-
воза багажа и так далее», - 
рассказывает юрист Алек-
сей Самохвалов.

В России все с точно-
стью до наоборот. Наши 
перевозчики отказыва-
ются отдавать деньги за 
билеты, ссылаясь на свое 
тяжелое материальное 
положение. А если тяже-
лое материальное поло-
жение у пассажира и он 
хочет вернуть деньги за 
билет - это авиакомании 
не волнует. Кстати, наши 
доморощенные перевоз-
чики не такие уж бедные 
сироты: государство уже 
выделило им в качестве 
помощи как особо по-
страдавшим от коронави-
руса 23 млрд рублей.

Куда ушли эти деньги 
и деньги за билеты, неиз-
вестно. Ведь самолеты за 
границу не летают, топливо 
не тратится.

Российский авиапасса-
жир даже не может рассчи-
тывать на то, что его дове-
зут когда-нибудь до места 
назначения. Например, 
«Аэрофлот» придумал раз-
давать неулетевшим пасса-
жирам ваучеры. Но замо-
раживают не сам перелет, а 
сумму денег на счете.

«Когда границы от-
кроют, наши перевозчи-
ки поднимут цену авиа-
билетов как минимум в 
два раза, - предполагает 
Алексей Самохвалов. - 
Если пропавшие билеты в 
Европу стоили в среднем 
15 тысяч в один конец, то 
после изоляции они будут 
стоить уже 25-30 тысяч. И 
пассажир, чтобы слетать 
по пропавшему биле-
ту за границу, вынужден 
будет оплатить его, по 
сути, второй раз. Правда, 
«Аэрофлот» щедро обе-
щает сделать с новой 
цены скидку 15 процен-
тов».

Выдать всем ваучеры 
«Аэрофлот» обещает до 
конца года, а перевезут 
по этому ваучеру до кон-
ца 2022 года. Если, конеч-
но, у пассажира хватит 
денег оплатить разницу 
в цене. А если не захочет 
доплачивать, ваучер про-
сто пропадет.

«Когда закрыли грани-
цы, «Аэрофлот» не отве-
чал на звонки по горячей 
линии, также заявлялось 
о том, что вначале будут 
обслуживать тех пасса-
жиров, кто планировал 
улететь до 20 марта: мол, 
остальные подождут. Че-
рез сайт договориться с 
перевозчиком тоже не 
удавалось, система выда-
вала ответ, что таких рей-
сов просто не существует, 
а потому оформить воз-
врат билетов невозмож-
но. А при обращении по 
линии «обратной связи» 
приходил ответ, что дан-
ные по перелету «ушли в 
архив», и предлагали сно-
ва начинать звонить по 
телефонам, которые не 
отвечают», - рассказывает 
Алексей Самохвалов.

С другими авиакомпа-
ниями ситуация не лучше. 
«Победа» заморозила все 
деньги за билеты, S7 так-
же заявляет, что денег 
нет, но хотя бы обещает 
выдавать вместо пропав-
ших билетов сертифика-
ты на будущие полеты.

Лишь Utair возвраща-
ет пассажирам деньги. 
Повезло тем, кто купил 
билеты у иностранных 
перевозчиков. Alitalia, 
RyanAir, Wizz Air и дру-
гие готовы вернуть день-
ги сразу. Наверное, их 
государства им больше 
компенсировали.

Аделаида Сигида

Польша подала в меж-
дународный суд иск 

на Газпром и выиграла 
его. Спор развернул-

ся вокруг перерасчета 
цен на газ. Согласно 
решению суда, Рос-

сия должна выплатить 
Польше 1,5 миллиарда 

долларов.

Причиной конфлик-
та стал так называемый 
Ямальский контракт. Он 
был подписан в 1996 году 
и должен был действовать 
до 2022 года. Речь шла о по-
ставках до 10 млрд кубоме-
тров топлива в год по тру-
бопроводу Ямал - Европа из 
России через Белоруссию в 
Польшу и Германию.

Проблемы возникли еще 
много лет назад. С 2010 
года представители Варша-
вы заявляли, что формула 
расчета цены якобы не со-
ответствует ситуации на 
рынке. В 2012 году Россия 
снизила стоимость газа по 
этому контракту для поль-
ской стороны на 10%. Но 
в 2015 году Польша вновь 
потребовала снижения, а 
затем обратилась в Сток-
гольмский суд. По словам 
истцов, в конце марта этого 

года они получили реше-
ние суда, согласно которо-
му была установлена новая 
цена на газ, поставляемый 
из России с 1 ноября 2014 
года. По утверждению 
польской стороны, Газпром 
должен вернуть разницу в 
размере 1,5 миллиарда дол-
ларов. Если Россия отка-
жется от выплаты, Польша 
арестует активы «Северно-
го потока - 2» и строитель-
ство второй ветки газопро-
вода будет остановлено.

Сейчас представители 
Газпрома молчат. Ведущий 
аналитик Фонда националь-
ной энергетической без-
опасности Игорь Юшков 
говорит, что в данный мо-
мент Газпром тянет время 
и пытается договориться с 
поляками.

Вполне возможно, что 
обсуждается какое-то ком-
плексное соглашение о том, 
что Польша отказывается 
либо сокращает свои пре-

тензии по разбирательству 
в Стокгольмском арбитра-
же, а Газпром в обмен на 
это соглашается на какой-
либо удобный для поляков 
вариант по транзиту, пояс-
нил Юшков. Однако успех 
переговоров неочевиден - с 
учетом низких цен на газ 
поляки, скорее всего, пред-
почтут получить деньги 
здесь и сейчас, чем получать 
преференции от транзита в 
течение нескольких лет.

Полтора миллиарда - это 
по 12 долларов с каждого 
россиянина. То есть каждый 
из нас с вами, по сути, дол-
жен будет отдать Польше 
чуть меньше тысячи ру-
блей.

Но еще сильнее, чем по-
ляки, россиян ограбило 
родное правительство. Ведь 
сам газопровод «Северный 
поток - 2» мы начали стро-
ить в отместку Украине - 
стоимость строительства 
оценивается в 30 с лишним 

миллиардов долларов, а 
цена прокачки газа будет 
всего лишь на 10-15% де-
шевле стоимости транзита 
газа через Украину. При 
средней цене на газ (за по-
следнее десятилетие) эко-
номия составит около 70 
миллионов долларов в год 
(прибыль по сравнению с 
прокачкой через Украину).

То есть на одном только 
иске от Польши мы потеря-
ли 20 лет экономии!

Причем Польша не пер-
вая страна, которая сумела 
засудить РФ за строитель-
ство СП-2. Ее предшествен-
ницей была Украина - суд 
присудил Газпрому выпла-
тить Нафтогазу почти 
3 миллиарда долларов. А 
это еще 40 лет экономии! 
То есть мы уже «наэконо-
мили» на 60 лет вперед!

Сколько еще «наэконо-
мим»? Известно, что причи-
ной строительства «Север-
ного потока» были вовсе не 

экономические, а полити-
ческие мотивы - таким об-
разом Россия решила насо-
лить Украине «за Майдан».

За 60 лет «экономии» 
Россия успеет десять раз 
снова подружиться с Украи-
ной и десять раз поругаться, 
уйдут в мир иной и Путин, и 
Зеленский, и Порошенко, а 
россияне, вернее, их потом-
ки, все будут продолжать 
расхлебывать неграмотные 
экономические решения 
нынешней российской вла-
сти. 

P. S. Поляки без газа 
не останутся: сейчас идет 
строительство Балтийско-
го газопровода, благодаря 
которому Польша сможет 
отказаться от российского 
газа и вместо него покупать 
норвежский. С польской 
стороны вклад в этот про-
ект составляет примерно 
миллиард долларов по дей-
ствующему курсу. 

То есть поляки непло-
хо устроились: достаточно 
один раз оштрафовать Рос-
сию, чтобы и газопровод 
построить, и еще положить 
себе в карман полмиллиар-
да долларов «на мелкие рас-
ходы»

Наталья Пуртова,
Аделаида Сигида

ПОЛЬША ПОШЛА ПО 
УКРАИНСКОМУ ПУТИ

АВИАКОМПАНИИ НЕ ТОРОПЯТСЯ 
ОТДАВАТЬ ДЕНЬГИ ПАССАЖИРОВ

На днях президенту НИИ не-
отложной детской хирургии и 
травматологии Леониду Рошалю 
присвоено звание Героя Труда 
Российской Федерации. Редак-
ция «МН» поздравляет доктора 
с этим событием, а журналисты 
нашего издания рассказывают о 
том, как работали вместе с Лео-
нидом Михайловичем и почему 
рады такой новости.

Делать интервью с доктором Ро-
шалем сложно. Как-то само собой 
получается, что все вопросы кру-
тятся вокруг тех событий его жиз-
ни, которые уже вошли в летопись 
страны и связаны с его очень непро-
стой работой. О том, как когда-то в 
конце 80-х он спасал детей после 
страшного землетрясения в Арме-
нии, а затем возглавил Междуна-
родный комитет помощи детям при 
катастрофах и вой нах. Каких сил и 
нервов стоили детским врачам по-
ездки в Ирак, Чечню, Югославию - 
страны, где тогда бушевали войны. 
Как сложно далась помощь япон-
ским, египетским, турецким колле-
гам в те моменты, когда их страны 
оказывались разрушенными сти-

хийными бедствиями. И, конечно, 
вспоминается трагическая история 
с захватом террористами театраль-
ного центра на Дубровке, откуда 
детский доктор сумел вывести ма-
леньких заложников. Ну как об этом 
не поговорить?

Но сам Леонид Михайлович эти 
расспросы обычно пресекает. Его 
интересуют сегодняшний день и 
те проблемы, которые приходит-
ся сейчас переживать российской 
медицине. Поэтому вместо воспо-
минаний «о доблести, о подвигах, о 
славе» он рассказывает, как защи-
тить медиков от юридического про-
извола, доказывает, что именно про-
фессионалам необходимо решать, 
как должна работать отрасль, чему 
учить будущих врачей и что делать 
для того, чтобы российская медици-
на стала гордостью страны. Поэтому 
общение со знаменитым доктором 
требует особой подготовки и доско-
нального знания всего, что проис-
ходит сегодня в мире белых халатов. 
Приходится соответствовать!

Леонид Михайлович по-
прежнему держит руку на пульсе. 
Получив высокую награду из рук 
президента страны Владимира Пу-
тина, он не стал комментировать 
это важное для себя событие, зато 
подробно рассказал зрителям и чи-
тателям про коронавирус и дал со-
веты, как его не подхватить. И еще 
подчеркнул, что тяжелые времена 
обязательно закончатся, а потом 
все будет хорошо. И люди ему, без-
условно, поверили.

«Мир новостей» желает Леони-
ду Михайловичу сил и здоровья! 
С такими самоотверженными, 
честными людьми, как вы, нашей 
стране удастся преодолеть все 
коронавирусы, неурядицы, любые 
кризисы, сохранить веру, чест-
ность и порядочность!
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Поздравляем!
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Солдат - тезок известного киногероя 
воевало немало. «МН» удалось узнать 
о судьбах двух из них.

Ровно 65 лет назад, накануне 
Праздника Победы, который в 
те годы официально не отме-
чался, на экраны вышел музы-
кальный фильм Ивана Лукин-
ского «Солдат Иван Бровкин». 
Он рассказывал о непутевом 
деревенском парне, который 
стал в итоге примерным сол-
датом.

Почему главного героя зо-
вут именно Иван Бровкин? По 
одной из версий, автор фильма 
решил дать такое имя своему 
герою, из-за того что слышал 
рассказы о нескольких солда-
тах Великой Отечественной 
войны, которые носили такие 
же имя и фамилию.

Один из Иванов Бровкиных 
- прадед современного паро-
диста Александра Матвеева. 
Самому Матвееву сейчас чуть 
больше 30, но прадеда он за-
стал в живых и прекрасно его 
помнит.

 - С моим прадедом произо-
шла интересная, поучитель-
ная, хотя и довольно страшная 
история, о которой он впер-
вые решился рассказать лишь 
спустя несколько десятилетий 
после окончания войны. Это 
было уже в годы перестройки.

Прадед с прабабкой и деть-
ми жил в Тульской области в 
селе Кузовка Богородицкого 
района. Когда немцы подош-
ли к Туле, прадеда призвали на 
фронт, который базировался 
всего лишь в 80 км от его дома.

Прабабка носила ему еду 
буквально под обстрелом. 
Иван Бровкин, конечно, очень 
переживал, что жена может 
погибнуть по дороге.

Он уговаривал ее сидеть 
дома, но любовь была сильнее 
страха смерти, и прабабка ре-
гулярно отправлялась в опас-
ную дорогу.

Однажды прадед, как обыч-
но, сидел и ждал Варвару 

Алексеевну. И вдруг пришло 
сообщение - убита женщина, 
которая шла к мужу на фронт. 
Иван Бровкин даже упал с сер-
дечным приступом. Но, как 
позже оказалось, в этот день 
женщине приснился сон, что 
она идет к мужу и ее убивают 
по дороге.

Сон Варвара Алексеевна 
сочла предзнаменованием и 
решила в этот день никуда не 
ходить. А погибла в тот день 
другая женщина из той же де-
ревни. Чем был на самом деле 
этот сон, действительно пред-
упреждением или Варвара 
Алексеевна  просто увидела во 
сне гибель соседки, неизвестно.

Другой Иван Бровкин, ху-
дожник из Иркутска, расска-
зывал, как во время войны, 
окончив 9 классов, 16-летним 
приехал в Иркутск из дальней 
деревни поступать в художе-
ственное училище. Шел июнь 
1941 года. Пока парень шел по 
городу, увидел объявление о 
наборе в учебную эскадрилью 
в Черемхове.

Летал бомбардировщиком. 
А в свободное от боев время 
играл на аккордеоне, его Ива-

ну Бровкину купили в складчи-
ну сослуживцы.

Однажды Иван Бровкин 
был совсем близко от смерти 
- его самолет подбили в бою, 
он загорелся, но летчику уда-
лось дотянуть до своих и сесть 
в безопасном месте. Так он из-
бежал немецкого плена, куда 
неминуемо попал бы, если бы 
не решился на отчаянный шаг 
и попросту не выпрыгнул бы с 
парашютом.

Поэтому, когда ветеран смо-
трел фильм «Иван Бровкин», 
он шутил, что герой этой, хоть 
и мирной киноленты сильно 
похож на него: и веселый, и 
всегда ему везет!

Андрей Князев

В СССР имя Береста на-
меренно замалчивалось - он 
из-за своей прямолинейно-
сти нажил врагов среди вое-
начальников высшего звена. 
После смерти героя его дочь 
Ирина Берест стала лето-
писцем отца и десятилетия-
ми добивалась исторической 
справедливости. В городах 
постепенно появились бюсты 
героя, памятники, его именем 
стали называть улицы.

Алексей Прокопьевич ро-
дился в бедной украинской 
семье в 1921 году (по докумен-
там в 1919-м). В 1930-е годы 
родители умерли от голода, 
и он воспитывался в детдоме. 
Окончив семилетку, работал, 
в 1939 году ушел доброволь-
цем в Красную армию, уча-
ствовал в советско-финской 
войне, затем в Великой Оте-
чественной. Прошел путь от 
рядового до замкомандира ба-
тальона по политчасти.

В мае 1945-го в Берлине 
молодой лейтенант Берест 
волею случая стал парла-
ментером на переговорах с 
фашистами: всем было по-
нятно, что война проиграна 
и командование хотело из-
бежать напрасных жертв. 
Немцы требовали присут-
ствия вое начальника чином 
не ниже полковника, но из-за 
тяжелых боев подобраться к 
месту было невозможно. Что-
бы не рисковать настоящими 
полковниками, решили пере-
одеть в мундир полковника 
Береста, который со своим 
почти двухметровым ростом 
и могучим телосложением 
выглядел солидно.

«Я часто спрашивала: ты 
же знал, что конец войны. 
Спуститься в подвал и вер-
нуться назад шансы были 
малы, почему ты пошел? Он 
объяснил, что положился на 
судьбу», - вспоминала дочь 
Ирина давний разговор с от-
цом.

«Страх был, - говорил отец. 
- Не верь тем, кто говорит, что 
шел в бой и не боялся». Пере-
говоры прошли успешно, но 
после их окончания в Береста 
начал стрелять эсэсовский 
морпех - не выдержали не-
рвы. Целился в голову, но про-
стрелил только фуражку.

После этого судьба угото-
вила Бересту еще одну исто-
рическую миссию. Командо-
вание поручило 3-й ударной 
армии водрузить Знамя По-
беды над Рейхстагом. Изгото-
вили девять знамен по числу 
соединений. 756-й стрелковый 
полк, где служил Берест, обла-
дал стягом с №5. Уже трудно 

определить, кто в действи-
тельности оказался первым, 
но официально признано то 
знамя, что было закреплено 
с восточной стороны Бере-
стом, Егоровым и Кантарией.

«Из-за артобстрелов лест-
ница была разрушена, воины 
образовали живую лестницу, 
- вспоминает в своей книге 
«Народный герой - Алексей 
Берест» Юрий Галкин. - Ниж-
ним был могучий Берест, по 
нему взобрались остальные. 
На крышу Рейхстага Его-
рова и Кантарию он вынес 
буквально на своих плечах. 
Вышел первым, чтобы обе-
зопасить установку знамени, 
привязал его солдатским рем-
нем к ноге коня скульптурной 
группы, потом присоедини-
лись остальные».

В 1946 году Береста обви-
нили в надуманных грехах, и 
началась его травля. Галкин, 
работавший в Центральном 
архиве, нашел документы, 
подтверждающие, что причи-
на - личные недруги, которые 
мстили Бересту за старые 
обиды. Лейтенанту Бересту 
не присвоили звание Героя Со-

ветского Союза, как осталь-
ным знаменосцам, а имя вы-
черкнули из документов.

После войны он лечился 
в госпитале, женился, пере-
ехал в Неклиновский район 
Ростовской области. Работал 
начальником отдела кино-
фикации. За нарушения би-
летерши был осужден, так 

как осадил наглого 
следователя. «Судьба 
Береста была одета 
в колючий панцирь, 
- любила цитировать 
Ирина Алексеевна. - 
Он был неудобным для 
власти, потому что не 
молчал». Полностью 
отсидев срок, вернулся 
в семью, жил в Ростове 
и работал на Ростсель-
маше, пока несчастный 
случай в 1970 году не 
унес его жизнь.

В 1995 году семья 
героя получила пись-
мо: в нем сообщалось, 
что Алексею Бересту 
посмертно присвоено 
звание Героя Советско-
го Союза. Жену при-

глашали прийти в ДК «Рост-
сельмаш» получить звезду, но 
семья отказалась.

«Неизвестно, чья это на-
града вообще, - объясняла по-
зицию своей мамы Ирина Бе-
рест. - Каждая имеет номер, та 
была без номера. Подписана 
Сажи Умалатовой - она же не 
представляет правительство. 
Это был какой-то пиар пар-
тии, а не награда государства».

На Украине, где родился 
Берест, ему присвоили звание 
Героя Украины и орден Крас-
ной Звезды. Ирина Алексеев-
на добивалась, чтобы ее отцу 
дали звание Героя России, так 
как эта страна - преемник 
СССР. Сначала чиновники го-
ворили, что дважды за один и 
тот же подвиг не награждают. 
Позже формулировку изме-
нили: «За давностью пересма-
тривать не будем».

Дочери Береста не стало 
год назад. Она успела увидеть 
памятник отцу в Ростове-на-
Дону, но ей так и не довелось 
услышать на параде Победы, 
что ее отец водрузил знамя 
над Рейхстагом.

Элла Василенко

Жизнь 
и судьбы 
Иванов 
Бровкиных

Непризнанный герой 
Алексей Берест

Лейтенант Алексей Берест 
в Берлине в 1945 году вместе 
с Егоровым и Кантарией 
водружал Знамя Победы 
над Рейхстагом, 
а погиб в мирное время, 
вытащив в Ростове-на-Дону 
из-под колес поезда маленькую 
девочку. Каждый из этих подвигов 
достоин отдельной награды, 
однако положенное звание 
Героя он так и не получил ни разу.

Памятник 
Алексею Бересту 

в Ростове-на-Дону
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Один из живых символов 
Победы можно и сегодня 

лично повстречать… в 
глухом саратовском селе.

…С 1942-го она прошла 
три года войны, проливала 
пот, кровь и слезы, видела 
гибель и ужас вокруг. Она 
дошла до Берлина в побед-
ном 1945-м и там, регулируя 
движение у Бранденбургских 
ворот, попала в светлый май-
ский кадр советского военно-
го фотокорреспондента Ев-
гения Халдея. Но знаменитой 
эта женщина проснулась уже 
много позже, в мирное время 
1980-х годов в СССР…

В апреле 2020 года Марии 
Лиманской исполнилось 96 
лет, и она, слава богу, живет 
и здравствует недалеко от 
Саратова в селе Звонаревка 
Марксовского района.

Фотография, 
ставшая cудьбой…

Мария родом из Старой 
Полтавки, тоже бывшего не-
мецкого села, как и Звона-
ревка (все это «саратовское 
великолепие» до 1941 года на-

зывалось Республикой нем-
цев Поволжья).

В 18-летнем возрасте де-
вушка добровольцем ушла 
на фронт. Пережить при-
шлось всякое, но в наши дни 
96-летняя женщина до сих 
пор с благодарностью вспо-
минает… те, военные еще 
дожди. А все потому, что в 
дождливую погоду немцы не 
любили летать с бомбежка-
ми. В другую погоду бомбы 
сыпались и сыпались…

Случилось так под горо-
дом Батайском, что ее сбил 
по невнимательности шофер 
грузовика: была страшная 
бомбардировка, из-за чего все 
и произошло. Мария, служив-
шая тогда в запасном полку 
и шившая одежду солдатам, 
попала в больницу, которая 
также подверглась бомбар-
дировке. И только тот факт, 
что несколько бомб не разо-
рвались, спас тогда Марию и 
ее подруг. Вылечившись, она 
пошла на курсы регулиров-
щиц, воевала в составе 1-го 
Белорусского фронта.

…А фронтовые пути вели 
в Берлин. В один из майских 
дней 1945-го Марию, освоив-
шую к тому времени профес-
сию дорожной регулиров-
щицы (она и сегодня может 
взять в руки красный и жел-
тый флажки и тряхнуть ста-
риной!), поставили на видный 
пост. Она регулировала дви-
жение автомашин у главных 
ворот немецкой столицы, 
чудом не рухнувших в боях, - 
Бранденбургских.

Сейчас Мария уже не пом-
нит, когда и в какой момент 
советский фотограф Евге-
ний Халдей сделал снимок, 
ставший позже знаменитым. 
«Много корреспондентов 
приезжали в Берлин, и все 
были с фотоаппаратами, 
щелкали очень много. Уви-

дела этот снимок впервые в 
журнале «Работница» в на-
чале 1960-х годов. Тогда при-
шла знакомая и показала 
фото. На нем я стою у Бран-
денбургских ворот в Берли-
не. Думаю, снимок сделан 
2 мая 1945-го. Только подпись 
к нему гласила, что это не я, 
а другая девушка. Написала 
потом в журнал. Через неко-
торое время пришел ответ от 
самого Евгения Халдея. Он 
извинился за ошибку, при-
слал несколько подписанных 
им фотографий - тот сни-
мок, где я с флажками, и еще 
пару кадров с Потсдамской 
конференции», - вспоминала 
позже Мария Филипповна, 
прозванная после публика-
ции в «Работнице» ни много 
ни мало Бранденбургской 
Мадонной.

Тогда советских девушек-
регулировщиц было шесть, 
сохранился даже их совмест-
ный снимок в Берлине, где 
они какое-то время жили в 
подвале разрушенного дома 
недалеко от тех самых ворот.

Ничего не боялись, и Ли-
манская с подругами даже 
оставили свои автографы на 
стенах Рейхстага, как тогда 
было принято. А ведь до 9 мая 
бои шли на окраинах Берлина, 
и на глазах Марии один снаряд 
долетел даже до центра и ра-
нил нескольких солдат.

Встреча 
с британским 
премьером

Знаменитая Потсдамская 
конференция победителей 
проходила в пригороде Бер-
лина летом 1945 года. К тому 
времени Мария Лиманская 
продолжала исполнять свои 
служебные обязанности регу-
лировщицы, и получалось это 
у нее отлично. Поэтому задор-

ной девушке оказали высо-
чайшее доверие и поставили с 
флажками прямо на подъезде 
к дворцу Цецилиенхоф - имен-
но там собиралась Большая 
тройка лидеров СССР, США и 
Великобритании.

Этот эпизод своей биогра-
фии Мария запомнила очень 
хорошо, шутка ли, не каж-
дый день ты сможешь пере-
кинуться парой слов с самим 
Черчиллем.

А дело было так. Британ-
ский премьер ехал мимо поста 
регулировщицы в сопрово-
ждении трех мотоциклистов 
и легкового автомобиля. Оче-
видно, внимание Уинстона 
Черчилля привлекла бойкая 
красавица в ладной гимна-

стерке советского образца. И 
он приказал остановить возле 
нее машину.

 - У нас инструкция была 
такая: никого не останавли-
вать, ничего не проверять… 
Но сердце замерло, когда 
машина остановилась. Я 
подошла, козырнула, уви-
дела Черчилля с сигарой 
в зубах. Он спросил: «Не 
обижают наши военные?» 
Американские и англий-
ские посты стояли рядом, в 
их составе одни мужчины. У 
наших - девушки. Ответила 
ему: «Пусть только попро-
буют!» У меня, кстати, на 

боку в тот момент пистолет 
был, - любит рассказывать 
про этот эпизод Мария. Так 
великий британец получил 
урок: русским девушкам не 
страшны никакие западные 
военные!

Жизнь, отданная 
потомкам

В конце 1945 года Мария 
Лиманская демобилизовалась 
в звании ефрейтора. Девушка 
вернулась в родное село, там 
ей нашлась работа в библио-
теке, затем она трудилась са-
нитаркой в роддоме, поселко-
вой больнице и даже работала 
уборщицей. Свою славу она, 
как говорится сегодня, моне-
тизировать не сумела и не хо-
тела, и не смогла бы - не тот 
это человек.

Да и всего-то 7 классов 
сельской школы не позволи-
ли Марии, увы, сделать кра-
сивую карьеру. Ее муж был 
тоже фронтовиком. Мария 
Лиманская взяла тогда фами-
лию Шальнева, а после смер-
ти супруга решила быть по-
ближе к дочери и переехала в 
Звонаревку.

Здесь ветерана знают и 
очень уважают, помогают и 
поддерживают во всем, по-
здравляют с праздниками не 
только сельчане - в Звона-
ревке около 200 домов, Дом 
культуры, школа, отделение 
связи, аптечный пункт, - но и 
военнослужащие и руковод-
ство Марксовского района.

Символично, что одна из 
внучек Марии (Татьяна Лиман-
ская) вышла замуж за этниче-
ского немца и уехала жить в 
Германию. И уже ее дочь Але-
на, то есть правнучка Марии 
Лиманской, однажды встала в 
Берлине на том же месте, где 
стояла на знаменитом снимке 
сама прабабушка в мае 1945-го, 
и сделала снимок…

Что и говорить, сегодня это 
фото в альбоме ветерана Ма-
рии Лиманской одно из самых 
любимых. Жизнь, отданная 
Победе, детям, внукам и прав-
нукам, - самая нужная, краси-
вая и правильная жизнь.

Евгений Малякин

Как Мария ЛИМАНСКАЯ познакомилась
    с Уинстоном ЧЕРЧИЛЛЕМ

В дни празднования победы 
над фашистской Германией во 
всем мире 8 мая отмечается 
еще одна выдающаяся дата 
- Международный день Крас-
ного Креста и Красного По-
лумесяца. 

Первая война 
сестер милосердия

На сегодняшний день исто-
рия Красного Креста насчи-
тывает столь огромное коли-
чество операций по спасению 
жизней солдат и мирного 
населения во время военных 
конфликтов по всему миру, 
подсчитать которое не пред-
ставляется возможным. В то 
же время Россия стала одной 
из первых стран мира, где 

возникло аналогичное 
швейцарскому Крас-
ному Кресту общество. 
Им стала Крестовоздви-
женская община сестер 
милосердия, основанная 
в 1854 году во время 
Крымской войны вели-
кой княгиней Еленой 
Павловной и легендар-
ным хирургом Н.И. Пи-
роговым. Примеча-
тельно, что до создания 
данной организации в 
стране не существовало про-
фессиональных санитарок, 
или, как их именовали в XIX 
веке, сестер милосердия, ко-
торые бы оказывали меди-
цинскую помощь солдатам 
на поле боя. Обучением пер-
вых 120 сестер милосердия 

руководил лично Н.И. Пи-
рогов. По воспоминаниям 
участников Крымской вой-
ны, российские сестры ми-
лосердия отличались редкой 
сердечностью, с одинаковым 
усердием ухаживая как за 
тяжело раненными бойцами 
российской армии, так и за 

иностранными. В то же 
время, несмотря на то 
что сестры милосердия 
полностью оправдали 
возложенную на них 
миссию, даже сам Н.И. 
Пирогов впоследствии 
отмечал, что отправка 
их на фронт была свое-
го рода авантюрой. При 
этом главнокомандую-
щий российскими сила-
ми в Крымской войне 
А.С. Меньшиков первое 

время и вовсе утверждал, что 
сестры милосердия могут 
быть полезны исключитель-
но в качестве любовной уте-
хи для солдат. Однако затем, 
увидев их героизм и самоот-
верженную помощь ране-
ным, в корне изменил свое 

мнение об этих героических 
женщинах.

Россия - эталон 
милосердия

15 мая 1867 года Алек-
сандр II собственноручно ут-
вердил Устав Общества по-
печения о раненых и больных 
воинах. В качестве главной 
цели общества был заявлен 
уход за больными и ранены-
ми воинами во время военных 
кампаний. Спустя двенадцать 
лет, в 1879 году данная орга-
низация была переименована 
в Российское общество Крас-
ного Креста. С этого момен-
та, помимо заботы о раненых 
солдатах и офицерах, на се-
стер милосердия легли новые 
хлопоты о жертвах эпидемий 
и стихийных бедствий. 

Дмитрий Соколов

КРАСНЫЙ КРЕСТ: милосердие на поле брани
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Акция «Бессмертный 
полк» в этом году прой-

дет онлайн. «МН» вы-
яснил, как принять в ней 

участие и какие акции 
памяти можно провести 

в кругу семьи, не выходя 
из дома. 

Еще до того, как был от-
менен парад Победы, стало 
ясно, что акция «Бессмерт-
ный полк» в привычном для 
всех виде не состоится. 

Организаторы предложи-
ли несколько вариантов того, 
как провести акцию памяти, 
не выходя из дома и сохранив 
при этом ощущение народно-
го единства, которым так сла-
вился «Бессмертный полк» 
все предыдущие годы. 

Как рассказал сопредсе-
датель Центрального штаба 
Общероссийского обществен-
ного движения «Бессмертный 
полк России» Сергей Мака-
ров, в сеть Интернет нужно 
будет загрузить фотографию 
своего родственника, участво-
вавшего в Великой Отече-
ственной войне.

Это можно сделать через 
три ресурса. Первый вариант 
- зайти на сайт «Бессмертно-
го полка России», второй - на 
сайт проекта «Банк памяти», 
третий - участвовать в акции 
через мини-сервисы Mail.ru в 
приложениях «ВКонтакте» и 
«Одноклассниках».

Во время трансляции фото-
графии будут показывать на 
более чем 200 медиаэкранах 
Москвы, а также в oнлайн-
кинотеатре OKKO и на пор-

тале «Бессмертного полка 
России». Сама фотография бу-
дет состоять из двух частей: с 
одной стороны предполагает-
ся снимок героя с фамилией, 
именем и отчеством, а с дру-
гой - фотография человека, 
который предоставил инфор-
мацию. Можно также напи-
сать краткую историю своего 
родственника: где и как он за-
щищал Родину в годы войны. 

«Достаньте фотографию 
или портрет родного чело-

века, соберитесь семьей за 
столом, вспомните своего 
солдата, расскажите о нем 
своим детям. Координаторы 
«Бессмертного полка» всегда 
считали, что память о своем 
солдате - это 
не только и 
не столько 
шествие в ко-
лонне. Стать 
частью полка 
можно иными 
способами», 
- говорится 
в сообщении 
организато-
ров.

Уже из-
вестно, что 
акция стар-
тует в 11 ча-
сов утра на 
Дальнем Вос-
токе и дальше пойдет по 
стране. Предположительно, 
в этом году онлайн-участни-
ков будет не меньше, чем в 
прошлые годы, когда акция 

носила не виртуальный, а ре-
альный характер. А это око-
ло 10 млн человек.

Впрочем, есть и другие, 
альтернативные, варианты. 
Так, артист и обществен-

ный деятель 
Василий Ла-
новой пред-
лагает выйти 
9 мая на бал-
кон и спеть 
песню «День 
Победы». Он 
считает, что 
лучше всего 
это сделать в 
19 часов по-
сле традици-
онной мину-
ты молчания 
в честь памя-
ти погибших 
в годы Вели-

кой Отечественной войны. 
По словам артиста, эта ак-
ция покажет национальное 
единение.

Наталья Пуртова
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Обманули 
с зарплатами

Это выступление Влади-
мира Путина, пожалуй, мож-
но назвать самым многообе-
щающим. В нем президент 
посулил в числе других мер 
поддержки выделить малому 
и среднему бизнесу по 24 260 
рублей на каждого сотрудни-
ка. Эти деньги должны пойти 
на зарплаты за апрель и май, 
объяснил президент.

Подавать заявки предпри-
ятиям разрешили с 1 мая, а 
выплаты за апрель в размере 
12 130 рублей должны начать-
ся уже с середины месяца.

«Предлагаю предоставить 
малым и средним компани-
ям пострадавших отраслей 
дополнительно к уже при-
нятым мерам поддержки 
прямую безвозмездную фи-
нансовую помощь со сторо-
ны государства. Эти средства 
предприятия смогут напра-
вить на решение текущих, 
самых неотложных задач, в 
том числе на выплату зар-
плат, на сохранение уровня 
оплаты труда своих сотруд-
ников в апреле и мае, исходя 
из суммы 12 130 рублей на 
одного сотрудника в месяц», 
- сказал президент.

Путин пояснил, что объем 
помощи будет рассчитывать-
ся исходя из численности ра-

ботников компаний по состо-
янию на 1 апреля. А так как 
в связи с введением режима 
изоляции пострадали практи-
чески все предприятия мало-
го и среднего бизнеса, то и 
рассчитывать на матпомощь 
могут почти все занятые в 
сфере малого и среднего биз-
неса россияне. Единственное 
условие, озвученное вначале, 
- предприятия должны сохра-
нить в штате не менее 90% 
работников.

Потом премьер Михаил 
Мишустин внес уточнение: 
тем предприятиям, у кого есть 
долги по налогам более 3 тыс. 
рублей, деньги выдаваться не 
будут. Хотя, казалось бы, при 
чем тут налоги? Ведь эти 24 
тыс. должны пойти работ-
никам, а не самому предпри-
ятию.

И если 15 апреля Владимир 
Путин говорил о выплатах 
работникам «пострадавших 
отраслей», то теперь денег 
решили дать лишь «наибо-
лее пострадавшим отраслям». 
Таковых к началу мая на-
бралось всего 11 (также рас-
сматривается вопрос о вклю-
чении в список 12-й отрасли 
- легкой промышленности). 

Вид деятельности
1. Сухопутный пассажир-

ский, автомобильный грузо-
вой (+ перевозки), пассажир-
ский воздушный и грузовой 

транспорт, автовокзалы и ав-
тостанции, вспомогательная 
деятельность, связанная с воз-
душным транспортом. 

2. Деятельность творче-
ская, деятельность в области 
искусства и организации раз-
влечений, кинотеатры, музеи 
и зоопарки. 

3. Туристические агентства 
и прочие организации, заня-
тые в туризме.

4. Гостиницы и организа-
ции, предоставляющие места 
для временного проживания.

5. Общественное питание.
6. Дополнительное обра-

зование взрослых и детей, 
услуги по дневному уходу за 
детьми.

7. Организация конфе-
ренций, выставок.

8. Ремонт (компьюте-
ры, предметы личного 
потребления и хозяй-
ственного назначения). 

9. Стирка, химчистка, 
услуги парикмахерских и 
салонов красоты.

10. Стоматологии.
11. Розничная торговля не-

продовольственными това-
рами.

Не сочли «наиболее постра-
давшими печатные СМИ», 
и это несмотря на то, что в 
первые десять дней изоляции 
газетные киоски были вовсе 
закрыты, а потом открылись 
лишь в «наиболее многолюд-
ных местах». А таковых мест 
в условиях самоизоляции, увы, 
почти не нашлось!

Материальную поддержку, 
как водится, получили «особо 
приближенные» ТВ-каналы 
и три газеты. Большинство 
же изданий приостановили 

выход, и вряд ли 
многие из них продолжат су-
ществование после оконча-
ния карантина.

В результате на все по-
страдавшие отрасли выде-
лена была совсем смешная 
сумма - 8 млрд рублей. Если 
бы обещание Путина было 
выполнено в полном объ-
еме, то на зарплаты при-
шлось бы потратить сотни 
миллиардов рублей госу-
дарственных денег. 

Сейчас же речь идет лишь 
о 300 тыс. россиян. При том, 
что реально пострадавших - 
около 40 миллионов!

Напомним, что, согласно 
информации Росстата, сред-

ний заработок по стране 
составляет порядка 43 тыс. 
рублей. Правда, многие со-
мневаются в такой заоблач-
ной цифири.

«Антикризисные» 
кредиты - 
несбыточная мечта 

Многие россияне наде-
ялись на беспроцентные 
кредиты. Президент РФ по-
обещал, что их дадут пред-
приятиям на выплату тех же 
зарплат и прочие нужды. 

Но премьер Мишустин и 
тут внес уточнение: оказы-
вается, банки неохотно идут 
навстречу заемщикам. По-

нятно, что какой 
банк даст кредит просто 

так, без процентов, если 
сверху не стучат кулаками по 
столу и не требуют.

Министр экономического 
развития Решетников само-
лично обзвонил банки под 
видом представителя пред-
приятия, и банки ему отка-
зали. Решетников доложил 
Мишустину, премьер пору-
гал банки, и на этом все за-
кончилось!

Предприниматели, по-
давшие заявки на льготный 
кредит с целью выплаты за-
работной платы работникам, 
по-прежнему получают отка-
зы и соответственно не могут 
обеспечить выплату зарплат.

В итоге воспользоваться 
беспроцентными кредитами 

на выплату зарплат со-
трудникам смогут лишь 
8% малых и средних 
предприятий. При этом 
желающих получить без-
возмездные выплаты го-
раздо больше - 65% малых 
и средних предпринимате-

лей из пострадавших отрас-
лей, примерно 22% от всех 
российских компаний.

Руслан Гринберг, член-
корреспондент РАН, на-
учный руководитель Ин-
ститута экономики РАН: 
«Я знаю, что многие банки 
отказывают предпринима-
телям в получении кредита 
совершенно по надуманным, 
формальным основаниям, к 
примеру: неверное заполне-
ние заявки, неполный пакет 
документов, отсутствие зар-
платного проекта в конкрет-
ном банке. К тому же далеко 
не все банки вообще выдают 
такие кредиты». 

Андрей Князев

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» СТАЛ ВИРТУАЛЬНЫМ
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КТО ИЗ РОССИЯН ПОЛУЧИТ В МАЕ 
ПО 12 ТЫСЯЧ ЗА ИЗОЛЯЦИЮ?

Владимир Путин заявил, 
что праздник обязательно 
состоится в обычном фор-
мате, после того как страна 
одержит еще одну победу 
- над врагом коронавиру-
сом. Тогда пройдет и глав-
ный парад на Красной пло-
щади в Москве, и марш 
«Бессмертного полка». 

«Мы боремся с врагом, 
но достойно отметим День 
Победы», - сказал прези-
дент.

В своем выступлении 15 апреля по поводу СOVID-19 
президент России Владимир Путин пообещал выпла-
тить по 24 тыс. за два месяца практически каждому 
работающему россиянину. Первые 12 тыс. рублей 
должны прийти на счета россиян уже в мае. Придут 
ли? И если придут, то кому?

И если 15 апреля Владимир Путин 
говорил о выплатах работникам 
«пострадавших отраслей», то те-
перь денег решили дать лишь «наи-
более пострадавшим отраслям». 
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В апреле в Госдуме заявили о том, что квартирантов нель-
зя будет выселить в период самоизоляции. Закон в итоге 
не приняли, но арендаторы жилья отказываются платить 

со словами: «А нам Путин разрешил!»
Президент Владимир Путин 

разрешил не платить за услуги 
ЖКХ до конца года. Но многие 
квартиранты решили вообще не 
платить за квартиру - ни управ-
ляющим компаниям, ни соб-
ственникам жилья. 

«Звоню квартирантам: а у нас 
денег нет, мы платить не будем! - 
рассказывает Анна С. - Мы, мол, 
не работаем, вот как пойдем ра-
ботать, снова начнем платить. Но 
если они пойдут работать в сере-
дине мая, деньги получат в конце 
июня, и эти деньги за полмесяца 
проедят сами. То есть денег мне 
придется ждать от них до августа. 
Но они уже сейчас должны за два 
месяца, а к тому времени будут 
должны уже за пять месяцев». 

Риелтор по аренде жилья На-
талья Котова советует в таких 
случаях избавляться от кварти-
рантов как можно скорее: «Если 
квартиранты вообще перестали 
платить, значит, они уже ничего 
вам не заплатят, - это 100 про-
центов! Надо дать им время - де-
сять дней на выселение, как раз 
до конца изоляции. Да, быстро 
квартиру сдать не получит-
ся, цены упали в среднем на 20 
процентов, но лучше сдать жи-
лье хотя бы за треть цены, чем 
ждать пять месяцев и не полу-
чить ни копейки».

По словам Натальи, многие 
квартиранты сейчас съезжать 

отказываются, и владельцам 
жилья приходится обращаться к 
участковому. «Выселить кварти-
рантов через участкового стоит в 
Москве и области пять тысяч ру-
блей. Но если участковый не бе-
рется - обращайтесь в агентство 
недвижимости, они мигом вы-
швырнут ваших квартирантов с 
нарядом полиции», - советует она.

Жестоко? Да. А что делать 
тем, кто живет за счет сдачи 
квартиры? 

«Мы с мужем всю жизнь ра-
ботали, чтобы купить эту квар-
тиру, - продолжает Анна С. - Те-
перь живем на даче, ездим по 
три часа на работу в Москву, а 
в нашей квартире живут чужие 
люди совершенно задаром».

Кстати, несмотря на то, что 
закон о запрете выселять квар-
тирантов в период изоляции не 
принят, владельца квартиры мо-
гут оштрафовать по статье 6.3 
КоАП РФ «Нарушение законо-
дательства в области обеспече-
ния санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия населения», 
часть два - штраф от 15 до 40 тыс. 
рублей. 

Нарушение состоит в том, что 
владелец жилья вынуждает лю-
дей выходить из режима само-
изоляции и тем самым нарушать 
этот режим. Впрочем, ни одного 
владельца жилья пока не оштра-
фовали.

Хотя выселяемых - море, уве-
ряет Наталья: «Хозяева поняли, 
что квартиранты ведут свою 
игру - прожить на халяву под ви-
дом изоляции как можно доль-
ше, а через четыре-пять месяцев 
съехать и ничего не заплатить».

По словам председателя Ас-
социации адвокатов России за 
права человека Марии Баст, 
взыскать с квартирантов что-
то через суд из-за условий изо-
ляции вряд ли получится, даже 
если у вас заключен с ними 
договор и вы можете быть за-
регистрированы как ИП и пла-
тить налоги: «Квартиранты мо-
гут заявить суду, что не смогли 
платить ввиду пандемии, а это 
может быть расценено судом 
как форс-мажор, таким обра-
зом квартиранты будут осво-
бождены от финансовых обя-
зательств».

А могут и не быть освобож-
дены... Какова будет судебная 
практика после окончания ре-
жима изоляции по таким делам, 
пока неизвестно. 
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Пособие для 
бедных и… богатых

Идея выдавать денежные 
пособия четко адресным 
способом давно занимает во-
ображение финансовых чи-
новников. В этом есть резон. 
В самом деле, почему тот же 
материнский капитал одина-
ково получает и бедная се-
мья из хрущевки, и жена оли-
гарха? Итак, на поверхности 
идеи о едином реестре лежит 
благородный замысел в духе 
Робин Гуда - отнять у бога-
тых и побольше отдать бед-
ным.

Но у экспертов есть подо-
зрения, что все здесь не так-

то просто. Ведь у нас часто 
так: гладко было на бумаге, 
да забыли про овраги. Дру-
гими словами, цель - выжать 
побольше налогов со стре-
мительно нищающего в кри-
зис населения, ведь нефтя-
ные доходы приказали долго 
жить.

Но стоит ли губить имен-
но сегодня «фискальным 
концлагерем» неформаль-
ную занятость людей и даже 
теневой сектор экономики, 
когда вскоре в стране ожида-
ется до 10-12 миллионов но-
вых безработных из белого 
сектора и всем им надо будет 
платить пособия от государ-
ства?

Идея выглядит 
сомнительно…

Утопией считает созда-
ние единого реестра анали-
тик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций 
(РАЭК) Карен Казарян. «Ве-
домства, которые ведут свои 
реестры, не собираются их 
никому отдавать. Органы на-
циональной безопасности не 
собираются доверять кому-
то делать единый реестр. 
Подобные предложения 
всегда ходят по кругу… Если 
у вас есть желание скрыть 
крупные расходы, квартиры, 
дачи, машины, всегда можно 
оформить на компанию», - 

говорит эксперт. А директор 
Института экономики РАН 
Руслан Гринберг комменти-
рует: «Борьба государства с 
неформальной занятостью 
в сегодняшних условиях - 
как раз тот случай, когда 
лекарство может оказаться 
намного хуже болезни. Без 
теневого сектора многие 
россияне будут вообще не 
в состоянии зарабатывать 
себе на жизнь. Так что сей-
час такой учет не является 
приоритетной задачей. Нуж-
но людей спасать от нищеты 
и возможного голода. Новая 
экономическая яма, в ко-
торой мы оказались, не за-
кончится вместе с самоизо-
ляцией. Она с нами всерьез 
и надолго. И чтобы люди ее 
пережили, им нужно помочь. 
Понятно, что государство 
стремится помогать точеч-
но, рачи-
тельно. Но 
в это слож-
ное время 
поддержи-
вать лю-
дей нужно 
м а с с о в о , 
даже зная, что пособия мо-
гут получить не самые нуж-
дающиеся в них. Пытаться 
через массовый контроль и 
учет доходов сэкономить на 
денежных выплатах - это, 
мне кажется, контрпродук-
тивно».

Закон уже 
на подходе

Проект уже принят Гос-
думой во втором чтении. И 
остается надеяться только 
на русский авось и на то, что 
у нас строгость законов ком-
пенсируется необязательно-
стью их исполнения…

На данный момент в ФНС 
накопились данные загсов с 
1926 года. Там собраны сведе-
ния о крупных расходах граж-
дан, их имуществе и доходах. 
К ним планируют добавить 
информацию о пенсионном и 
медицинском страховании, об-
разовании, наличии ИП или 
регистрации в качестве само-
занятых. В общей базе будут 
данные о каждом отдельном 
человеке плюс о его родствен-
ных связях. Это позволит рас-
считать доходы семьи, сред-

недушевой доход. 
После этого многие 
лишатся пособий, к 
гадалке не ходи! За 
многими теневика-
ми, что называется, 
придут…

Стоит ли такая 
опасная игра свеч в кризис, 
надо ли выжимать из людей 
последние соки? Чиновникам 
и депутатам в свете новых тра-
гических событий в стране и 
мире нужно над этим еще раз 
хорошенько подумать.

Евгений Александров

Квартиранты пошли в атаку

- н

Государство собира-
ет данные о «богат-
стве» россиян, чтобы 
им не платить.

Андрей ЛИСОВ, юрист, член Московского отде-
ления Ассоциации юристов России, эксперт по за-
щите прав потребителей и интеллектуальному пра-
ву, отвечает на самые актуальные вопросы о сдаче 
жилья и выселении квартирантов.

- Правда ли, что квар-
тирантов можно высе-
лить только через суд и 
он будет длиться много 
месяцев?

- Здесь в выигрыше 
оказываются те владель-
цы жилплощади, у кого 
вовсе не заключен до-
говор с квартирантами. 
Они могут просто вызвать 
полицию и потребовать 
убрать из квартиры посто-
ронних граждан, каковы-
ми являются квартиран-
ты: они не собственники 
жилья и не родственники 
собственников. Однако 
при заключенном догово-
ре процедура выселения 
квартирантов, согласно ст. 
619 ГК РФ, очень сильно 
усложняется и становится 
возможной лишь при на-
личии судебного решения.

Основанием для подачи 
искового заявления о вы-
селении квартирантов яв-
ляется отсутствие аренд-
ной платы за два и более 
месяцев при краткосроч-
ном договоре аренды, а 
при долгосрочной аренде - 
отсутствие арендной платы 
за шесть и более месяцев. 

- Чем грозит выселе-
ние, если арендодатель 
не платит налоги, а вы-
селяемые квартиранты 
в отместку настучат на 
него в полицию и нало-
говую?

- Ничего не грозит. Не-
обходимо доказать факт 
сдачи помещения в арен-
ду, что при отсутствии до-
говора проблематично. 
Даже если квартиранты 
переводили вам деньги 
на карту, вы всегда мо-
жете сказать, что дали им 
в долг миллион рублей и 
они вам просто отдавали 
каждый месяц какую-то 
сумму. 

- Если арендодатель 
не зарегистрирован как 
ИП и сдает квартиру, за-
конно ли это?

- Сдавать одну квартиру 
физическое лицо может 
без регистрации статуса 
индивидуального пред-
принимателя, это абсо-
лютно законно.

С дохода от сдачи квар-
тиры платится НДФЛ в 
размере 13 процентов. 
Регистрация статуса ИП 
нужна при сдаче несколь-
ких квартир, иначе вас 
могут обвинить в незакон-
ной предпринимательской 
деятельности. В случае с 
несколькими квартирами 
доказать вашу коммерче-
скую выгоду будет проще. 
Отметим, что если кварти-
ранты прожили в квартире 
меньше года, то хозяин 
всегда может заявить, что 
еще не успел подать де-
кларацию и заплатить на-
логи.

Анна Александрова

ФИНАНСОВЫЙ РЕЕСТР 
вывернет нам

 КАРМАНЫ?
Единый реестр населения, по замыслу его авторов, 

должен раскрыть всю финансовую подноготную каждо-
го гражданина РФ. Данную идею в умы законодателей 
и чиновников продвигает ФНС, то есть налоговики, так 

любезные сердцу нынешнего премьера. 

ADOBESTOCK
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В Россию пришла «но-
вая» беда: начался се-

зон лесных пожаров. 
Кто виноват в том, 

что горят леса, - 
любители пикников 

или чиновники?

Москва опахивает 
дачи

Министр по чрезвычай-
ным ситуациям Евгений Зи-
ничев назвал критическим 
положение дел с пожарами 
в Сибири и на Дальнем Вос-
токе. Горит уже даже Под-
московье.

«Вероятно, пожаров 
было бы еще больше, но 
нас спасает пока всеобщий 
карантин. Люди устраива-
ют на природе шашлыки и 
пикники, но не так активно, 
как в обычные некарантин-
ные годы, поэтому и поджо-
гов не так много», - говорит 
сотрудник МЧС Констан-
тин Воропаев.

«Была совершенно не-
обычная, беспрецедентная 
зима, когда практически не 
было постоянного снежно-
го покрова. В итоге и леса, и 
торфяники пришли к весне 
сухими. К чему это может 
привести, мы видим на при-
мере Чернобыльской зоны 
- там сейчас реально ката-
строфические пожары, по 
интенсивности они уже срав-
нимы с тем, что у нас было в 
2010 году. От Ленинградской 
области и дальше на юг и 
восток - Смоленская, Псков-
ская, Калужская, Новгород-
ская, Тверская области - эти 
и некоторые другие регио-

ны попадают в зону очень 
высокого риска», - рассказал 
руководитель лесного отде-
ла российского Greenpeace 
Алексей Ярошенко.

А сейчас сотрудники 
МЧС с ужасом думают о 
том, что будет после того, 
как закончится карантин. 
Изголодавшиеся по свобо-
де горожане толпами бро-
сятся на природу, и тогда 
пожарным придется совсем 
непросто.

В Москве даже организо-
вали специализированную 
группировку пожарных и 
спасателей.

Мэрия уже провела так 
называемую опашку насе-
ленных пунктов и садовод-
ческих участков, прилегаю-
щих к лесным массивам.

По закону заниматься 
таким противопожарным 
обустройством должны 
владельцы участков, при-
мыкающих к лесу. Но, как 
водится, никто этого не 
делает - слишком доро-
гое удовольствие. Для того 
чтобы вызвать трактор и 
вскопать километр земли 

шириной 6 метров, прихо-
дится отдавать порядка 20 
тысяч рублей, а это далеко 
не каждому по карману.

Законодательство разре-
шает также создавать ми-
нерализированные полосы 
в полметра, но специалисты 
считают, что эта мера прак-
тически бесполезна, подо-
шедший огонь запросто 
«перепрыгнет» узенькую 
полосу при первом же по-
рыве ветра.

В этом году в Новой 
Москве власти взялись за 
опашку основательно - по-
лоса шириной 25 метров 
должна гарантировать без-
опасность жителям хотя бы 
до тех пор, пока к месту за-
горания не приедет специ-
альная техника.

Прогулка в лес 
обойдется в 
4 тысячи рублей

В ряде регионов уже вве-
ден особый противопожар-
ный режим, а это значит, 
что распрощаться с деньга-
ми можно будет за поход в 

лес или попытку разжечь 
мангал для шашлыков.

«В сегодняшнем поста-
новлении об особом режиме 
указывается, что запрещено 
посещение лесных массивов. 
Таким образом, подвергнуть-
ся административному нака-
занию рискует каждый, кто 
вошел или въехал хотя бы на 
опушку. Но что делать тем 
местным жителям, у кого 
других способов попасть до-
мой или на работу, кроме как 
через лес, нет? Получается, 
они каждый день нарушают 
закон», - утверждает юрист 
Геннадий Жаворонков.

При этом ни в одном из 
документов не уточняется, 
где начинаются и заканчива-
ются границы леса. Юристы 
до сих пор не могут опреде-
лить, можно ли наказывать 
отдыхающих на берегу реки 
или на лугу? Статус этих 
территорий в нормативных 
актах не определен. Теоре-
тически они не относятся к 
лесным угодьям, но могут 
быть пожароопасной зоной.

За попытку развести ко-
стер на природе грозит ад-

министративное наказание 
- для граждан штраф соста-
вит до 4 тысяч рублей. Еще 
сложнее экспертам разо-
браться с тем, что можно 
считать костром.

Поджигатели - сами 
чиновники?

В пятницу, 29 апреля, жи-
тели Усть-Кутского района 
Иркутской области пойма-
ли за руку местных чинов-
ников - те, вооруженные 
канистрами с бензином, 
поджигали лес. Поджигате-
лей отдали в руки сотруд-
никам правоохранительных 
органов. Видео «поимки» 
выложено в Сети. Вот толь-
ко будут ли наказаны чи-
новники? И зачем они жгут 
лес?

Как утверждают сиби-
ряки, лес незаконно спили-
вают, продают в Китай. А 
потом лесные территории 
поджигают: мол, никто ни-
чего не пилил, все само по 
себе давно сгорело! Плюс 
еще деньги, и немалые, ко-
торые выделяются регио-
нам для тушения пожаров.

Другой вариант бизнеса 
на поджогах - поджигают 
еще целый лес, он выгора-
ет частями, а затем в лес 
по официальной разнаряд-
ке загоняется техника для 
«очистки» от сгоревших 
деревьев. При верховых 
пожарах сгорают только 
верхние ветки, а стволы 
остаются целыми. Их-то и 
спиливают задаром и потом 
продают в тот же Китай. 
Вот вам и вся арифметика!

Наталья Пуртова

НАС ЖДЕТ 
ОГНЕННОЕ ЛЕТО

Лето этого года будет не 
холодным, но голодным - из-
за засухи наша страна риску-
ет потерять до 40% урожая.

Наряду с обвалом цен 
на нефть и коронавирус-
ной изоляцией аномальные 
погодные условия грозят 
обернуться полной эконо-
мической катастрофой.

Прогнозы относительно 
жаркого лета в США, Евро-
пе и Великобритании нача-
ли давать еще в январе этого 
года. Западные метеорологи, 
ссылаясь на наблюдения за 
динамикой прошлого года, на-
рисовали примерную клима-
тическую картину на 2020-й.

Прогноз не радует. Лето с 
вероятностью 75% рискует 
оказаться самым жарким в 
мировой (!) истории. Вероят-
ность того, что лето войдет в 
пятерку самых теплых за всю 
историю метеонаблюдений, 
ученые оценивают в 99%.

Буквально на днях науч-
ный руководитель Гидромет-
центра России Роман Виль-
фанд также решил озвучить 
свой прогноз относительно 
летних температур. Наш ме-
теоролог оказался солида-
рен с западными коллегами.

Причем в последние годы 
температурные рекорды 
устанавливаются летом ре-
гулярно. Так, 2018-й занял 
четвертое место по средне-
годовой температуре за всю 
историю наблюдений.

Пятерка самых теплых лет 
была уже в этом тысячелетии. 
Но на этом рекорды не закон-
чатся. «Средние температуры 
за пятилетие будут выше и 
выше. Уже подряд пять пяти-
летий температуры повыша-
ются», - сказал Вильфанд.

Метеорологи Велико-
британии и Ирландии также 
прогнозируют аномальную 
жару в своих странах на ко-

нец весны - середину лета: 
они отмечают очень высо-
кое атмосферное давление и 
осадки ниже среднего.

Высокое давление и засу-
ху зафиксировали метеоро-
логи Пекинского климатиче-
ского центра. По их оценкам, 
весна в Китае «значительно 
суше, чем обычно».

Нерадостный прогноз дают 
и ученые из США. Они ожи-
дают с 1 июня атлантические 
ураганы, причем в середине 
сентября должен случиться 
катастрофический ураган, ко-
торый пройдет от Флориды 
до Северной Каролины.

Повышение средней гло-
бальной температуры в 2020 
году составит всего лишь от 
0,99 до 1,23 градуса, однако 
повышение температуры по 
всему земному шару прой-
дет неравномерно. В Европе 
и США летняя температура 
может оказаться примерно 

на 10 градусов выше, чем 
средняя летняя температура.

К тому же, по прогнозам 
ученых, достаточно повыше-
ния глобальной температу-
ры всего лишь на 1,5 градуса, 
чтобы произошла всемирная 
экологическая катастрофа с 
таянием льдов в Арктике и 
затоплением континентов.

В центральной части Рос-
сии лето радости принесет 
мало: из-за аномально те-
плой зимы уровень воды 
в реках значительно ниже 
нормы. На Волге частично 
остановлено судоходство.

Прошедшая зима оказа-
лась аномально теплой, сред-
няя температура воздуха су-
щественно превышала норму 
практически на всей террито-
рии России в среднем на 3-7 
градусов. А в январе средне-
месячная температура в евро-
пейской части России была на 
7-10 градусов выше нормы.

Весеннее половодье, ко-
торое является основным 
источником воды для рек в 
европейской части страны, 
стало маловодьем. Тяжелее 
всего последствия мало-
снежной зимы ударили по 

Дону, здесь запасы воды со-
ставляют всего 40-65% от 
среднегодовых. Уже гово-
рят о дефиците воды, кото-
рый с началом лета может 
привести к гибели урожая 
зерновых и других культур.

В бассейне Волги запасы 
воды в снеге составили 74% 
от нормы и оказались на 45 
мм меньше прошлогодних 
значений, а кое-где этот по-
казатель упал до 3%!

Не лучше ситуация в са-
мом центре России - на Оке, 
которая питает в том числе 
Москву и Подмосковье. Здесь 
запас влаги в снежных по-
кровах оказался всего лишь 
27% от нормы. Аналогичное 
маловодье наблюдается в 
бассейне Москвы-реки.

Все это приведет к неиз-
бежной летней засухе, пред-
упреждают ученые. Един-
ственным спасением было 
бы холодное лето и большое 
количество осадков. Но увы! 
Нынешняя теплая сухая вес-
на и ожидаемое жаркое лето 
приведут к гибели рыбы и 
катастрофическому положе-
нию водных экосистем.

      Аделаида Сигида

РОССИЯ ОСТАНЕТСЯ БЕЗ ВОДЫ
Кошмарный прогноз на лето дали метео-
рологические службы западных стран. 
В России к аномальной жаре прибавится 
засуха из-за малоснежной зимы.
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Математический анализ, 
проведенный британски-
ми учеными из Йоркского 
университета, показал, на-
сколько близок был Лон-
дон к тому, чтобы быть за-
хваченным гитлеровской 
армией. Компьютерная мо-
дель выявила две ошибки, 
решившие исход битвы за 
Британию. Они были допу-
щены Гитлером и команду-
ющим люфтваффе Герма-
ном Герингом.

Когда 18 июня 1940 года 
Черчилль объявил о нача-

ле Битвы за Британию, на-
цисты промедлили еще три 
недели, прежде чем развер-
нуть битву в воздухе. Пребы-
вавший в эйфории от побед 
Берлин не воспользовался 
возникшим тактическим 
преимуществом, состоявшим 
в критической нехватке в 
Великобритании опытных 
пилотов истребителей. За 
три недели в страну успели 
прибыть летчики из Канады, 
Австралии, Новой Зеландии, 
Польши и Чехословакии.

Как пишет «Дейли мейл», 

нацисты планировали воз-
душный блицкриг, который 
должен был продлиться че-
тыре недели, в результате 
юго-восток Англии должен 
был перейти под воздушный 
контроль Германии. И дей-
ствительно, если бы первые 
удары были нанесены уже 
10 июля, то Лондон бы ока-
зался в плачевной ситуации.

Вторым промахом Гит-
лера, заявлявшего, что 
Лондон находится в «безна-
дежной военной ситуации», 
оказался отказ от концен-
трированных ударов по 
британским аэродромам. 
Их бомбили лишь пять 
дней, уничтожив несколь-
ко радаров. Но продлись 
эта фаза операции дольше, 
она бы, как считают бри-
танские ученые, оставила 
страну без прикрытия с 
воздуха и открыла путь к 
высадке германских сил 
в Англии. Однако немцы 
преждевременно 3 августа 

переключились на разру-
шение британских горо-
дов и охоту за морскими 
конвоями, оставив в покое 
аэродромы. Гитлер был 
уверен, что склонит Вели-
кобританию к капитуля-
ции с помощью бомбежек, 
пригрозив, что в случае не-
обходимости проведет на-
земное вторжение.

Упустив первоначальное 
преимущество, Германия 
уже не могла победить в 
битве в воздухе. 15 сентября 
британские истребители 
уничтожили над Лондоном 
2,5 тысячи германских само-
летов. В октябре немецкая 
авиация и вовсе стала избе-
гать воздушных боев, сде-
лав упор на безжалостные 
бомбежки. После провала 
воздушного блицкрига Гит-
лер на время оставил Лон-
дон в покое, решив сперва 
разделаться с Россией.

Но здесь немцев тоже не 
ожидало ничего хорошего. 

Даже за самый тяжелый 
первый год войны с СССР, 
когда Германия всю свою 
авиацию бросила на Вос-
точный фронт, были сбиты 
8529 германских самолетов.

В историю вошли за-
малчиваемые на Западе 
грандиозные воздушные 
сражения на Кубани в ходе 
наступательной операции 
советских войск весной 
1943-го, когда с 17 апреля 
по 7 июня гитлеровцы по-
теряли свыше 1100 само-
летов, из них 800 были сби-
ты в воздушных боях. Был 
уничтожен весь немецкий 
4-й флот.

Позже Великобритания 
отомстит Гитлеру массиро-
ванными ударами с возду-
ха по германским городам. 
Только на Берлин британ-
ские бомбардировщики 
сбросили 45 517 тонн бомб, 
а американцы - 23 000 тонн, 
так что, когда советская ар-
мия вошла в Берлин, поло-

Британский историк 
Энтони Бивор опубли-
ковал книгу «Падение 
Берлина», в которой 
описывает странные 
взаимоотношения 
между врагами - фа-
шистской Германией и 
США.

Как выяснил историк, 
немцы пытались спастись 
в Америке после капитуля-
ции. Когда 3 мая 1945 года 
пришла весть об оконча-
тельном падении Берлина, 
генерал Венк отдал приказ 
остаткам германских ча-
стей прорываться к Эльбе и 
переправляться на «амери-
канский» берег.

Уйти от советской армии 
пыталась примерно стоты-
сячная группировка. Немцы 
испытывали такой страх 
перед русскими, что по 
сравнению с ними считали 
американцев своими потен-
циальными спасителями.

В результате переговоров 
о капитуляции представи-
теля Венка генерала Эдель-
схайма со штабом 9-й армии 
США американский генерал 
Уильям Симпсон согласился 
принять и пропустить на за-
падный берег раненых и без-
оружных военнослужащих.

Уже через два дня, 5 мая, 
началось форсирование 
Эльбы. Однако спасители 
приняли спасаемых не слиш-
ком доброжелательно - вме-
сте с оружием американцы 
отбирали у немцев наруч-
ные часы и медали.

В те дни сдаться Америке 
стремилась вся нацистская 
Европа - голландцы из ди-
визии СС «Нидерланды», 
датчане из дивизии «Дания», 
норвежцы из «Норвегии» и 
отличавшиеся особой же-
стокостью французские 

эсэсовцы. Некоторые из 
них выдавали себя за угнан-
ных в Германию иностран-
ных рабочих.

7 мая немецкая оборона 
плацдарма у Эльбы рухну-
ла, и тысячи германских 
солдат, расстреливае-
мые советской артил-
лерией, бросились 
вплавь и на подруч-
ных плавсредствах 
искать спасения на 
«американском» 
берегу.

Они находились в 
ужасе оттого, что им 
придется держать от-
вет за зверства, которые 
они творили на территории 
Советского Союза. С дру-
гой стороны, нацисты были 
уверены, что Запад учтет 
их заслуги в «борьбе с боль-
шевиками».

Еще одна показательная 
история сотрудничества 
немцев с американцами 
описана британскими исто-
риками Джонатаном Майо и 
Эммой Крейги в книге «По-
следний день Гитлера: мину-
та за минутой».

Они пишут о том, как 6 мая 
американцам сдался ближай-
ший соратник Гитлера, коман-
дующий люфтваффе Герман 
Геринг. Его поведение было 
очень показательным: он на-
столько доверял США, что 
передал генералу Эйзенхау-
эру письмо, в котором пред-
лагал свою помощь в рекон-
струкции Германии.

Допрашивавший его 
бригадный генерал Роберт 
Стек вспоминал, что Геринг 
даже не мог предположить, 
что его назовут военным 
преступником и приговорят 
к смертной казни. После до-
проса Герингу сказали, что 

его направят 
в штаб-квартиру 

7-й армии США, что его еще 
больше оживило, и он по-
просил своего переводчи-
ка выяснить, может ли он 
явиться на встречу с генера-
лом Эйзенхауэром со своим 
парадным кортиком.

И тем не менее «американ-
ский» берег действительно 
оказался спасительным для 
многих нацистов. Они сумели 
избежать отправки в СССР 
в качестве рабочей силы для 
восстановления разрушенной 
ими страны. А в зоне окку-
пации союзников уже с 1946 
года возникла организация 
для спасения эсэсовцев от на-
казания за их преступления. 
В 1951 году ее назвали «Тихая 
помощь». Она переправила 
в Аргентину удивительным 
образом избежавших ареста 
нацистских преступников, 
например ответственного за 
истребление евреев Адольфа 
Эйхмана и «ангела смерти» 
Йозефа Менгеле.

Неформальную под-
держку этой подпольной 
сети оказывали разведки 
США и Великобритании. 
Была организована кампа-

ния, которая должна была 
убедить мировую обще-
ственность, что представ-
шие перед судом эсэсовцы 
всего лишь выполняли при-
казы, главным было спасти 
их от смертной казни.

В комитет этой легальной 
организации вошли бывшие 
высокопоставленные наци-
сты, среди них был штандар-
тенфюрер, экс-глава департа-
мента внушавшего ужас даже 
нацистам Главного управле-
ния имперской безопасности 
Вильгельм Шпенглер и лич-
ный советник начальника 
Главного управления Эрнста 
Кальтенбруннера, повешен-
ного по вердикту нюрнберг-
ского суда, оберштурмбанн-
фюрер СС Хайнрих Мальц.

«Тихая помощь» облада-
ла огромным влиянием, ей 
удавалось вытаскивать из 
тюрем уже осужденных на-
цистских убийц, охранников 
лагерей смерти.

Дочь рейхсфюрера СС 
Гиммлера Гудрун стала ве-
дущей активисткой «Тихой 
помощи», при этом ее назна-
чили секретарем главы феде-
ральной германской разведки 
Рейнхарда Гелена, бывшего 

генерала, возглавлявшего 
гитлеровскую военную раз-
ведку на Восточном фронте. 
Он перешел на службу в раз-
ведку США, получив задание 
создать шпионскую сеть на 
территории СССР. В 1947 году 
было создано ЦРУ, и «Орга-
низация Гелена» стала его ча-
стью. В 1968 году его наградят 
высшим орденом Федератив-
ной Республики Германия.

В США и Канаде нашли на-
дежное убежище эсэсовские 
охранники лагерей смерти, 
украинские каратели, исполь-
зовавшиеся нацистами для 
массовых казней гражданско-
го населения. Только единицы 
из них были депортированы 
в Европу, чтобы предстать 
перед судом. Так, три года 
назад американские власти 
с «удивлением» узнали, что 
благопристойный 94-летний 
житель городка Оук-Ридж 
в штате Теннесси Фридрих 
Карл Бергер состоял в охране 
лагеря смерти Нойенгамме. 
Все эти годы он продолжал 
получать пенсию от Германии. 
И только в конце февраля 
американский суд постановил 
депортировать Бергера в Гер-
манию, чему он продолжает 
отчаянно сопротивляться.

Бергер легально приехал 
в США в 1959 году с женой 
и детьми - через два года по-
сле того, как там отменили 
запрет на въезд в страну 
тех, кто помогал нацистам. 
После этого в Америку 
сразу устремились тысячи 
военных преступников. И 
лишь в 1978 году Конгресс 
США под давлением обще-
ственности был вынужден 
принять закон, запрещав-
ший приезжать и жить в 
США всем, кто помогал на-
цистам.

Материалы подготовил Николай Иванов

Спасительный «американский» берег
Дочь рейхсфюрера СС 
Гиммлера Гудрун стала 
ведущей активисткой 
«Тихой помощи»

Воздушный блицкриг не состоялся

События Второй мировой вой-
ны могли приобрести совершен-

но иной оборот, если бы не само-
уверенность нацистов, порожденная 

позорным бегством хорошо вооружен-
ной британской армии из Нормандии.
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Самоизоляция и карантин 
- очень сложный период не 
только для людей, но и для 
собак. На самом деле страда-
ют все от невозможности ве-
сти привычный образ жизни, 
от множества ограничений и 
запретов. Это не идет никому 
на пользу. Можно попытать-
ся минимизировать вред, ко-
торый наносится, но убрать 
полностью его не получится.

Хозяин и собака - 
вместе в стрессе

Ни люди, ни животные не 
привыкли находиться столь-
ко времени вместе. Да это и 
ни к чему - у каждого должны 
быть свое индивидуальное 
время и возможность побыть 
в одиночестве, поясняет зоо-
психолог Наталья Кирьянова. 
«Если раньше собаки имели 
такую возможность, когда 
люди уходили на работу, то 
сейчас все оказались вместе 
и постоянно. Накапливается 
раздражение, повышается 
конфликтность. И это каса-
ется не только людей, но и 
собак. Из-за этого меняется 
собачье поведение - они ста-
новятся более сложными на 
улице, вылезают те пробле-
мы, которые, казалось бы, 
давно были проработаны, 
или усиливаются имеющиеся. 
Это понятно - увеличивается 
стресс, а из-за этого ухудша-
ется поведение», - объясняет 
эксперт.

Животные чувствуют наш 
настрой, стресс, а для людей 
поводов нервничать тоже 
хватает. В итоге и собаки на-
чинают беспокоиться еще 
больше.

Что делать? Соблюдайте 
режим, давайте собаке по-
быть отдельно от вас, тща-
тельно контролируйте детей, 
чтобы они не трогали собаку. 
«Гладьте и общайтесь с со-
бакой, если она сама вас об 
этом попросила, но никогда 
не трогайте ее, когда идете 
мимо или когда она спит, - ре-
комендует Наталья Кирья-
нова. - Обязательно следите 
за количеством сна, собака 
должна спать около 16-18 ча-
сов в сутки. Если вы в пери-
од изоляции сутки напролет 

смотрите телевизор в одной 
с собакой комнате, животное 
будет спать меньше, из-за не-
досыпа у нее вырастет уро-
вень стресса. А там до появ-
ления проблем или усиления 
имеющихся недалеко».

В целом обращайте внима-
ние на любые изменения в по-
ведении собаки, и если что-то 
настораживает, то обязатель-
но обращайтесь к зоопсихо-
логу. А еще стоит следить и за 
своими эмоциями. «Если вы 
хотите спокойную и адекват-
ную в своих реакциях собаку, 
занимайтесь психогигиеной с 
психологом или с помощью 
различных практик, - про-
должает специалист. - Здесь 
как везде: сначала надеваем 
кислородную маску на себя, 
потом на окружающих. Сей-
час всем сложно, и это нор-
мально, ведь ни у кого еще не 
было такого опыта. И осоз-
навать это - важный шаг для 
помощи и своей собаке в том 
числе».

Теперь мы все время 
рядом! Хорошо это 
или плохо?

Некоторые собаки очень 
тяжело воспринимают уход 
владельца из дома. Иногда 
воют и лают, иногда пор-
тят вещи дома. Сейчас со-
бака с нами уже полтора 
месяца. Возможно, собака 
с тревогой расставания (а 
именно так называется по-
добное поведение) воспри-
нимает это как подарок! 
Да и многие владельцы 
полагают, что это здорово, 
что теперь ситуация пол-
ностью под контролем, 
ведь они дома и могут следить 
за поведением собаки, чтобы 
она не лаяла, не грызла вещи, 
не таскала еду со стола.

«Рано или поздно этот пе-
риод закончится, и всем при-
дется столкнуться с реально-
стью. Проблема проявится 
снова, а очень вероятно, что 
усилится, ведь слишком боль-
шой контраст для собаки, 
- напоминает Наталья Ки-
рьянова. - Сейчас правильно 
поддерживать хоть какую-
то видимость режима дня. 

Оставлять собаку в комнате 
одну (при условии, что она не 
воет белугой в одиночестве) 
хотя бы на пять минут за один 
раз, да даже на минуту, если 
она к этому готова. Выходить 
на балкон или на лестницу и 
там быть всем членам семьи, 
чтобы собака оставалась 
дома одна хотя бы на 15 минут, 
сходить в магазин, если это 
возможно, чтобы в это время 
собака оста-
лась дома 
одна. Все 
это помо-
жет не усу-
губить уже 
имеющуюся 
п р о б л е м у 
с тревогой 
р а с с т а в а -
ния».

Понаблю-
дайте за со-
бакой. Если 
в ответ на из-
менившиеся 
обстоятельства что-то меня-
ется в поведении собаки в не-
гативную сторону, то это тот 
случай, когда где тонко, там 
и рвется, и с этой проблемой 
надо работать.

Но чтобы помочь собаке 
решить ее проблемы, у хозя-
ина должен быть ресурс. Ведь 
иногда кажется, что больше 

хочется заняться готовкой, 
посмотреть фильм или про-
сто отдохнуть, и это нормаль-
но, ведь на преодоление воз-
никшей ситуации человеку 
тоже нужны силы. Чтобы по-
мочь своей собаке, потребу-
ются терпение, способность 
быть спокойным, не раздра-
жаться и не отчаиваться, если 
не получается.

«Если вы решили, что сей-
час самое время, - отлично! 
Сейчас есть онлайн-курсы 
для тех, кто хочет развлечь 

свою собаку, есть возмож-
ность работать с зоопсихо-
логами онлайн, и это может 
быть отличным решением 
для вас и вашей собаки, - го-
ворит специалист. - Если вы 
начали, но потом поняли, что 
переоценили свои возмож-
ности на данный момент, не 
страшно, ведь вы заложили 
хотя бы небольшую базу для 
улучшений. Просто поддер-
живайте достигнутое и при 
возможности начинайте дви-
гаться дальше».

Как сделать прогулку 
интересной?

Многие владельцы расстра-
иваются из-за снизившейся 
физической активности собак. 
С одной стороны, на улице 
стало меньше людей, гулять 
комфортнее. Но долгие про-
гулки пока невозможны, да и 
дальше, чем на 100 метров, от 
дома не отойти, парки закры-
ты. Как компенсировать соба-
ке привычные нагрузки?

«Есть хозяева, которые 
гуляли с собакой по 3-4 часа, 
старались кидать мячик «до 
упаду», «выбегивать», а сейчас 
вылезли проблемы, которые 
раньше были просто подавле-
ны. Ведь уставшая собака - это 
просто уставшая собака, про-

блемы поведения никуда не 
уходят», - замечает зоопсихо-
лог. Самое время посмотреть 
реальности в глаза и увидеть, 
что проблемы возникли не от-
того, что собаке надо выпле-
скивать энергию, а потому, что 
владельцы неправильно пони-
мают потребности собаки и не 
могут грамотно организовать 

ее жизнь, чтобы проблем 
поведения не было. По-
этому если владелец сни-
зил нагрузки и увидел, что 
собака стала гораздо более 
сложной, а то и неуправля-
емой, то самое время идти 
к специалисту и начинать 
решать проблемы, а не ма-
скировать их усиленными 
нагрузками, советует Ната-
лья Кирьянова.
Кстати, с незнакомыми со-

баками на улице сейчас лучше 
общаться осторожно, ведь они 
тоже могут быть в стрессе, в 
агрессии. «Возможно, имеет 
смысл на время подходить 
только к собакам-друзьям, с 
которыми знакомы, и к дру-
гим давно проверенным со-
бакам, а остальных пока об-
ходить стороной, - считает 
Наталья Кирьянова. - Нельзя 
лишать собаку общения - со-
баки социальные животные, 
им это жизненно необходимо. 

Но подумать о том, как это 
сделать безопасным, очень 
важно». 

А еще продолжайте гулять 
с собакой по два часа в день, 
разбив это на две-три прогул-
ки. Не важно, какого размера 
у вас собака, на ее потреб-
ности это никак не влияет. 
Всем собакам нужны про-
гулки - это аксиома, говорит 
зоопсихолог. «Если вы огра-
ничены 100 метрами от дома, 
переключитесь на общение 
с другими собаками, спокой-
ные прогулки и большое 
количество нюхательной 
активности. Можно играть в 
поиск, пару раз кинуть мячик, 
позаниматься развивающими 
играми. Это хорошее время, 
чтобы обучить собаку, что 
прогулки могут быть разны-
ми - и спокойными тоже. По-
сидеть на скамейке, понаблю-
дать за миром вокруг - вполне 
хороший вариант для всех. 
Это обучает собаку спокой-
ствию и расслабленности».

Научитесь понимать 
свою собаку

Сейчас у нас есть время на-
чать задействовать интеллект 
собаки. «В интернете много 
развивающих игр для собак, 
для этого обычно не нуж-

но никакого 
специального 
оборудования 
или навыков, 
- рекомендует 
специалист. - 
Нужно лишь 
ваше желание 
организовать 
интересную 
игру для соба-
ки, которая как 
раз поможет ей 
стать спокой-
нее, ведь интел-
лектуальная 

нагрузка повышает адаптив-
ные способности головного 
мозга, снижает стресс». Тем 
более что задействовать свой 
мозг для решения различных 
задач - жизненно необходи-
мая потребность собаки. По-
исковые игры, любая работа 
носом будут постоянными 
источниками и развлечений, 
и полезной нагрузки. «Не пы-
тайтесь добиться усталости 
собаки. Ваша цель - дать ей 
гармоничную и сбалансиро-
ванную жизнь», - отмечает На-
талья Кирьянова.

Попробуйте начать лучше 
понимать своего питомца, пе-
рейти на новый уровень взаи-
мопонимания. «Самое главное 
для этого - наблюдение, сво-
бодное от оценок. Представь-
те, что вы перестали оцени-
вать то, что вы видите в своей 
собаке, как хорошо-плохо, а 
стали просто наблюдателем, - 
предлагает Наталья Кирьяно-
ва. - Ставьте себе сами вопро-
сы, например: как мне понять, 
что любит моя собака? Ищите 
ответы. Это не требует много 
сил или специальной органи-
зации процесса, но я вам га-
рантирую - вы очень многое 
узнаете о своей собаке».

Марина Лепина

Моя собака 
в изоляции: 

как помочь животному пережить 
период карантина без стрессов

Наши домашние животные в изоляции вместе с нами. В этом есть и плюсы, 
и минусы. Собака под вашим надзором не нашкодит. Но зато пес ограничен 

в прогулках, в движении. У животных тоже могут произойти изменения в 
поведении. Какие именно и как с этим работать, корреспонденту 

«Мира новостей» рассказала зоопсихолог Наталья Кирьянова.
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Животные чувствуют наш на-
строй, стресс, а для людей 
поводов нервничать тоже 
хватает. В итоге и собаки на-
чинают беспокоиться еще 
больше.
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Знаменитый ад-
вокат и ведущий 
телепрограммы «По 
делам несовершен-
нолетних» Павел 
Астахов даже во вре-
мя самоизоляции об 
отдыхе может только 
мечтать. У него по-
прежнему очень мно-
го работы. При этом 
Павлу Алексеевичу 
удается совмещать 
серьезные дела с до-
машними радостями 
и любимыми увлече-
ниями.

- Павел, как вы про-
водите время на каран-
тине?

- Мы всей семьей си-
дим дома. Но первое, что 
я сделал, - это напечатал 
распорядок дня в форме та-
блицы, которую каждый из 
нас заполнил. Я, например, 
работаю: разбираю почту, 
отвечаю на письма, что-то 
комментирую, периодиче-
ски провожу семинары по 
адвокатскому мастерству 
и юридической практике. 
Еще к концу карантина дол-
жен выпустить несколько 
книг. Поэтому творческие 
планы очень серьезные, ста-
раюсь им следовать и не те-
рять времени даром.

- На канале «Dомашний» 
вы ведете программу, ко-
торая называется «По де-
лам несовершеннолетних». 
Откуда взялась идея та-
кой передачи?

- Идея программы роди-
лась почти 10 лет назад, ког-
да я стал уполномоченным 
по правам ребенка. Увидел, 
какое у нас количество де-
тей, которые нуждаются в 
помощи, поддержке и защи-
те. А есть еще особая кате-

гория подростков, которые 
вступили в конфликт с за-
коном. Эти ребята вырос-
ли в отрицании закона, по-
этому им как минимум надо 
разъяснять, что привело их 
на скамью подсудимых, как 
им выстроить новую жизнь, 
чтобы не возвращаться в 
места лишения свободы. Я 
получал огромное количе-
ство обращений на эту тему, 
тогда и было принято ре-
шение создать такую про-
грамму.

- А вы сами каким были 
подростком?

- Я был очень пытли-
вым, везде путешествовал: 
у меня был велосипед, и 
мы с друзьями объездили 
все Подмосковье. В 14 лет 
у меня появился мотоцикл, 
и я на нем ездил со своим 
товарищем. Было много 
различных историй, но что 
касается встреч с пред-
ставителями правоохра-
нительных органов, как 

говорится, Бог миловал. 
(Смеется.) К тому же я 
состоял в так называе-
мом добровольно-опера-
тивном отряде дружин-
ников. Мы сами следили 
за всеми вечерними ме-
роприятиями, дежурили 
на дискотеках. Так что с 
милицией общался, ско-
рее, как с коллегами. Мо-
жет быть, поэтому и был 
сделан выбор профессии: 
армия, потом Высшая 
школа КГБ... Но вокруг 
меня было много ребят, 
которые, к сожалению, 
попадали в инспекцию по 
делам несовершеннолет-
них и были осуждены.

- Не поэтому решили 
стать адвокатом?

- Нет, адвокатом я стал 
достаточно поздно. Работал 
начальником юридической 
службы в частной авиаком-
пании. В то время у нас с 
женой был совсем малень-
кий ребенок, Света гуляла с 
коляской во дворе, во время 
одной из прогулок познако-
милась с женщиной-адвока-
том и потом рассказывала 
мне об этой интересной про-
фессии. Я заинтересовался, 
пошел и сдал экзамен, а в 
1993 году поступил в Мо-
сковскую городскую кол-
легию адвокатов. Начал с 
нуля, потому что быть адво-
катом - это значит каждый 
день доказывать, что ты 
чего-то стоишь.

- Павел, у вас трое сыно-
вей. Каково ощущать себя 
многодетным отцом?

- Мы с женой жалеем, 
что у нас всего трое детей. 
Мало, надо было боль-
ше рожать. (Улыбается.) 

Старший - взрослый, у него 
самого уже трое детей. У 
среднего пока один ребе-
нок, мальчик. Оба старших 
сына живут отдельно, пол-
ностью от нас независимы 
и самостоятельны.

- Часто удается соби-
раться всей большой се-
мьей?

- Нет, не часто. А сейчас 
тем более. Общаемся по 
скайпу, внуку я читаю сказ-
ки по телефону, показываю 
картинки - он с удовольстви-
ем смотрит и слушает. Вот 
такая новая форма сказок 
на ночь.

- А чего вам сейчас, во 
время карантина, больше 
всего не хватает в жизни?

- Я очень люблю путеше-
ствовать. Это для меня са-
мое большое наслаждение в 
жизни. Также меня вдохнов-
ляет общение с друзьями, с 
природой. Люблю за при-
родой наблюдать - это дает 
вдохновение для написа-
ния новых историй, рома-
нов. Еще люблю рисовать. 
Обычно для рисования у 
меня времени мало остается, 
но иногда все-таки беру ки-
сти и краски... Вообще боль-
ше всего в жизни меня вдох-
новляет творчество. Оно 
рождается от вдохновения, 
но когда ты творишь, фан-
тазируешь, моделируешь и 
помещаешь своих героев в 
какие-то придуманные ус-
ловия, то от этого получа-
ешь еще большее наслаж-
дение и вдохновение. То есть 
это какой-то бесконечный 
процесс. Без творчества я 
бы, наверное, не смог жить, 
это мое второе «я»...

Кристина Ульянова

Не первый раз героями «Пря-
мого эфира» Андрея Малахо-
ва становятся бывшие супруги 
Олеся и Алексей Смирновы. Че-
тыре месяца назад Олеся на всю 
страну объявила, что Алексей 
выкрал их 7-летнюю дочь Вику 
и вывез ее из России...

Был брошен клич о помощи, 
волонтеры в разных странах ста-
ли его разыскивать. В итоге отца 
с девочкой обнаружили... в Май-
ами. Корреспондент «России-1» 
быстренько съездил в Америку и 
взял у беглеца интервью...

В итоге новый выпуск про-
граммы превратился в хао-
тичный гул реплик в духе «он 
плохой - она плохая», «ах, бед-
ная девочка», «куда смотрят 
власти»... А эксперты пытались 
внести в эту истерику какие-
то психологические и юриди-
ческие справки. Понятно, что 
законы шоу не предполагают 
настоящего поиска истины или 
решения проблемы. Пошуме-
ли, потрындели, развлеклись 
и разошлись. Реально помочь 
это сборище ничем и не могло. 
По-настоящему благополучие 
и душевный комфорт своему 
ребенку могут обеспечить толь-
ко родители. Никакие законы 
общества - даже самые мудрые 
и гуманные - не могут регулиро-
вать законы биологические. Ни 
уговорить, ни приказать малы-
шу быть счастливым невозмож-
но, когда его мир рушится из-за 
развода родителей.

В последние три года в Рос-
сии число разводов держится на 
уровне примерно 70%. Для того 
чтобы обломки этой армады се-
мейных лодок не тянули на дно 
судьбы детей, родители просто 
обязаны обо всем договари-
ваться. Знаю случай, когда судья 
после очередного заседания по 
иску одного бывшего супруга 
к другому обратилась к матери 
ребенка: «Вы любите своего 
сына?» «Конечно!» - не заду-
мываясь, ответила та. «А на что 
вы готовы пойти ради него?» 
- «На все! На любые жертвы и 
лишения!» «А вы любите свое-
го сына?» - спросила судья уже 
отца. «Да. И тоже готов сделать 
для него все», - ответил мужчина. 
«А я не люблю вашего ребенка! 
- сказала судья. - Но если вы сей-
час не сумеете договориться, его 
судьбу буду решать я...» 

Так что, дорогие родители, да-
вайте договариваться. А если не 
получается, поможет медиатор 
- независимый посредник в уре-
гулировании спора. Это новая 
профессия, которая включает в 
себя навыки юриста, психолога, 
дипломата, педагога... Медиация 
доказала свою эффективность, 
и законодатели уже обсуждают 
необходимость ее обязательно-
го применения при семейных 
спорах, затрагивающих интере-
сы детей.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Давайте 
договариваться
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Павел АСТАХОВ: «Мы с женой 

«Диверсант» - один из самых рейтинговых и 
успешных сериалов - возвращается на теле-
экраны! Разумеется, уже без Влада Галкина, 
но со многими знакомыми лицами.

Первый фильм вышел 
в 2004-м, второй - в 2007-м. 
И вот спустя 13 лет - тре-
тья лента, которая назы-
вается «Диверсант. Крым». 
Речь не о 2014-м годе, а все 
о том же 1942-м: главные 
герои получают приказ о 
ликвидации попавшего в 
плен капитана 1-го ранга, 
виновного в сдаче одного 

из ключевых рубе-
жей обороны Сева-
стополя.

- Я соскучился по 
своему персонажу. 
И хотя после «Ди-

версанта» было еще не-
сколько военных ролей, я 
соскучился именно по Лене 
Филатову и по работе с Ки-
риллом Плетневым, - го-
ворит Алексей Бардуков, 
снимавшийся во всех трех 
частях сериала. - Хотелось 
окунуться в эту историю 
еще раз, вспомнить, как 
это было прекрасно. Наде-

юсь, мы не ударим в грязь 
лицом и будем достойны 
самих себя того времени, 
сыгравших в двух первых 
сезонах.

В первых частях было 
три главных героя, теперь 
же - только два. Влада Гал-
кина, который играл Кал-
тыгина, не стало в 2010-м, 
и его не стали никем заме-
нять.

- Для меня эта история 
была очень ценной и очень 
личной именно в контек-
сте нашей тройки, и для 
меня смерть Влада Галки-

на - непоправимая потеря, 
- говорит Кирилл Плетнев. 
- Выходить в составе двух 
человек, без Влада - непри-
вычно. Но в то же время 
вновь надеть форму, кото-
рая была на съемках вто-
рого сезона, влезть в этот 
размер и работать снова со 
своим другом Лешей Бар-
дуковым - это, конечно же, 
очень здорово! Эта роль - 
моя юность, я и не думал, 
что снова буду ее играть. 
Мне вообще кажется это 
спорным моментом: могут 
ли артисты, которые игра-
ли 20-летних, вернуться к 
тому же персонажу, будучи 
старше? Мне вот, напри-
мер, уже 40...

Ирина Иванова

Новый «ДИВЕРСАНТ»: 
«Без Влада непривычно...»

жалеем, что у нас всего 
трое детей»

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА П. АСТАХОВА
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С женой 
Светланой
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Всего в шоу участвовали 
12 артистов. У каждого - свой 
яркий образ и оригинальный 
неожиданный костюм. Ну 
а зрители вместе с жюри, в 
которое вошли Валерия, Фи-
липп Киркоров, Тимур Родри-
гез, Регина Тодоренко и Гарик 
Мартиросян, пытались разга-
дать, кто же скрывается под 
той или иной маской.

- Изначально мы отобра-
ли определенное количество 
образов, их было больше, чем 
нужно, так что артисты мог-
ли выбирать, - рассказала нам 
продюсер проекта Юлия Су-
мачева. - Например, с Леной 
Катиной обсуждалось два 
варианта: костюмы бабочки 
и паука. Мне хотелось, чтобы 
она была пауком. Бабочка 
для нее более естественна, а 
вот паук - это необычно. И ей 
понравился предложенный 
вариант.

Уже после того, как маска 
была сброшена и все узнали, 
что в образе паука на сцену 
выходила именно Лена Кати-
на, артистка призналась, что 
осталась под большим впе-
чатлением от проекта.

- Если честно, я впервые 
принимаю участие в подобном 
шоу, потому что я человек, ко-
торый в принципе не жалует 
всякие конкурсы, - поделилась 
с нами Лена. - Но мне интерес-
но было попробовать себя в 
разных музыкальных жанрах. 
И, конечно, у меня был просто 
шикарный костюм, я считаю, 
лучший на шоу!

Как нам рассказали устро-
ители шоу, процесс создания 
каждого костюма длился 
почти полгода! Сначала про-
думывали образы, рисовали 
эскизы. Какие-то детали, ко-
торые можно было делать 
без участников, выполняли 
заранее, а когда появлялся 
артист, с него снимали мерки 
и дальше продолжали рабо-
тать над костюмом.

- Скажу честно, артистам 
было непросто выступать в 
этих костюмах, - продолжа-
ет рассказ Юлия Сумачева. 
- Представьте себе: в студии 
находится огромное коли-
чество приборов, которые 
нагреваются, горят софиты, 
двери закрыты для хоро-
шей записи звука. То есть в 
помещении жарко и душно, 
а костюмы максимально 
закрыты, да и весят поряд-
ка десяти килограммов. В 
костюме панды, например, 
было настолько жарко, что 
наши костюмеры вмонти-
ровали в него два вентиля-
тора, чтобы участник смог 
как-то пережить свое вы-
ступление.

Впрочем, Влада Топалова, 
которому выпало быть той 
самой пандой, похоже, ничего 
не смущало.

- Я сначала воспринимал 
все это скептически: в костю-
ме жарко, неудобно, - рас-
сказывает Влад. - Но когда 
вышел в нем на сцену, все 
волшебным образом поменя-
лось. Это как в фильме «Ма-

ска»: когда герой 
Джима Керри 
надевал маску, он 
тут же превра-
щался в совер-

шенно другого человека. Вот 
и со мной произошло то же 
самое!

- Конфиденциальность - 
одна из главных сложностей 
проекта, - говорит Юлия Су-
мачева. - Мы все понимали, 
что в эпоху соцсетей очень 
сложно что-либо скрыть. 
Как боролись? Штрафными 

санкциями. Пункт о нераз-
глашении был прописан в 
контрактах.

Да, в этом шоу все было 
продумано до мелочей, даже 
появление участников на 
площадке. Они приезжали 
на специальном транспорте, 
причем в определенной уни-
форме (черная толстовка, 
брюки и отражающая маска 
на все лицо), не имели права 
разговаривать с водителем. 
По прибытии на съемочную 
площадку каждого артиста 

встречал специально при-
крепленный человек, с ко-
торым он тоже не разгова-
ривал.

- Даже самые близкие 
люди были не в курсе, куда я 
езжу и что делаю, - рассказал 
нам Алексей Глызин, кото-
рый выступал в маске слона. 
- У меня была крайне слож-
ная задача: запутать жюри, И, 
по-моему, я справился. У них 
было огромное количество 
версий, кто я, ни одна из них 
не была правильной. И я рад, 
что смог так запутать жюри: 
они были просто в шоке, ког-
да я снял маску!

Не могла не сказаться на 
съемках шоу и тревожная 
ситуация с коронавирусом. 
Устроители решили, что 
останавливать съемочный 
процесс никак нельзя, поэто-
му пошли на беспрецедент-
ные меры для обеспечения 
безопасности всех участни-
ков.

- С медицинской точки зре-
ния приходилось все контро-
лировать: врачи осматривали 
всех участников процесса, 
измеряли температуру, про-
водили тесты, - объясняет 
Сумачева. - Мы старались де-
лать так, чтобы в помещении 
не находилось одновременно 
более 50 человек, что при 
таком технически сложном 
производстве очень непро-
сто. Конечно же, маски, пер-
чатки, дезинфекция - все это 
было в постоянном режиме...

Старания телевизионщи-
ков были вознаграждены 
высоким зрительским рей-
тингом. В апреле «Маска» 
стала самым успешным 
развлекательным шоу на 

нашем ТВ.
- Второму се-

зону однозначно 
быть! - радуется 
продюсер. - Циф-

ры говорят сами за 
себя: на данный момент 

это самое лучшее развле-
кательное шоу страны!

Валерия Хващевская

«Модный приговор» 
сейчас снимают без 
любимого всеми веду-
щего. Судейское кресло 
Александра Васильева 
временно займут дру-
гие. Как это восприняли 
преданные поклонники 
передачи?

Васильев, как известно, 
переболел двухсторонним 
воспалением легких на фоне 
коронавирусной инфекции. 
Из больницы его уже выпи-
сали. Но пока знаток моды 
вынужден оставаться дома, он 
должен соблюдать карантин. 
Да и восстановление после 
тяжелой болезни тоже зай-
мет какое-то время. Поэтому 
Александру Александровичу 
подыскали временную заме-
ну. Пять выпусков проекта от-

снято с Дмитрием Дибровым, 
еще пять выпусков выйдут в 
эфир с Валдисом Пельшем.

- Я «Модный приговор» с 
Дибровым уже видела, - гово-
рит легенда отечественного 

ТВ Анна Шатилова. - Дима 
- опытный телевизионщик, 
за словом в карман не лезет. 
Я обратила внимание, что 
он немного как бы присма-
тривается еще, осваивается, 
все-таки это не совсем его 
формат. Но ему активно 
помогает Эвелина Хром-
ченко, и это заметно. Хочу 

сказать, что Дибров в этой 
передаче лично у меня не вы-
звал никакого раздражения, 
хотя он сильно отличается 
от Саши Васильева. Саша 
- человек легкий, веселый, 
с юмором. У Диброва своя 
подача, у него в некотором 
роде философская манера 
получается. Но это не значит, 
что Дибров хуже, он просто 

другой. И с ним «Модный 
приговор» тоже интересно 
смотреть. Я вообще обожаю 
эту передачу. Как только она 
начинается, бросаю все дела и 
бегу к телевизору.

- Мне кажется, что Дибров 
не годится для «Модного при-
говора». Он жесткий, рез-
кий, - призналась нам звезда 
«Кабачка «13 стульев» Зоя 
Зелинская. - Пельш больше 
подходит для того, чтобы за-
менить Васильева, потому 
что Валдис такой же мяг-
кий и лиричный. А вообще 
в качестве ведущего этой 
программы хочется видеть 
только Александра и никого 
другого. Пусть он скорее по-
правляется!

- Я считаю, что Алексан-
дра Васильева никто не за-
менит, - говорит и актриса 
Валентина Титова. - Есть 
просто «говорящие голо-
вы», а есть люди, которые 
отличаются особым чутьем, 
профессионализмом. Вот 
Васильев именно такой. Он 
лучезарный, образованный, 
грамотный, элегантный. По 
любому поводу может ска-
зать свое мнение. А это ред-
кость. Сейчас мало у кого 
есть собственное мнение. 
Все друг за другом повторя-
ют какие-то высказывания... 
Нет-нет, Васильев незаме-
ним! Буду ждать его возвра-
щения.

Лидия Мезина

Неужели Долина обнищала?
Многие удивились, что в шоу приняла участие именитая певица. 

Вроде бы ей не по статусу...
Тут же возникла версия, что Лариса Долина совсем поиздержа-

лась. У нее, мол, и до пандемии было мало концертов, из-за чего 
артистка не смогла сделать сбережений, которые позволили бы ей 
пережить всеобщую самоизоляцию. А за «Маску» певице предложи-
ли солидный гонорар, вот она и согласилась поступиться высокими 
принципами Так ли это?

- Лариса Долина в последнее время не собирала залы так, как 
раньше, - рассказал нам известный концертный про-
моутер Сергей Лавров. - И гастролей у нее стало за-
метно меньше. Но это не значит, что она бедствовала. 
У Долиной было много государственных меро-
приятий, заказников и корпоративов. Лично я 
возил ее в Ангарск выступать на каком-то го-
родском мероприятии, ей заплатили очень 
приличный гонорар. Так что все нормально 
у нее с финансами. А в «Маске» она уча-
ствовала потому, что любит всевозмож-
ные творческие проекты. Лариса Долина 
просто очень талантливый человек, и ей 
интересны любые творческие эксперимен-
ты. Недавно она буквально за копейки пела 
в мюзикле. И не потому, что ей эти копейки 
нужны, у нее просто была творческая по-
требность. Поэтому и ее участие в «Маске» - 
это история не про деньги. Это возможность 
еще раз показать свой огромный потенциал.

Л.М.
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Что скрывалось под «МАСКОЙ»?
Шоу «Маска», которое так выделялось на 
общем унылом фоне карантинного ТВ и так 
соответствовало ему по названию, наконец 
завершилось. Результаты довольно неожи-
данные: победил Цой - тот, который Анато-
лий, проиграла Долина - да-да, самая насто-
ящая... А что же осталось за кадром?

«ВАСИЛЬЕВА никто не заменит!»
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 - Елена, вы и в родной 
Театр им. Моссовета не 
так давно вернулись. Чув-
ствуете, что настало 
ваше время?

- Да, верно, работы за по-
следнее время было много. Но 
ведь другой жизни никто не 
подарит, значит, нужно успеть 
сделать все, что можно, в этой.

- Что сейчас на первом ме-
сте в списке ваших дел?

- Самое важное - обеспе-
чить детей квартирой в Мо-
скве. Мы живем за городом, 
Маша учится уже в 10-м классе, 
Вася оканчивает пятый курс 
МАРХИ. А я не понаслышке 
знаю, как это тяжело: учить-
ся в Москве и жить за горо-
дом. Дело в том, что я жила 
с бабушкой и дедушкой в То-
милине под Москвой. Отец 
был военный, они с мамой 
все время мотались по гар-
низонам, поэтому решили 
отправить меня к дедушке с 
бабушкой.

- Но это не помешало вам 
состояться в жизни. Да еще 
как! Первая роль - и сразу 
такая громкая! Работа с 
Марком Захаровым - это 
подарок судьбы?

- Да. Но Марка Анатоль-
евича я знала лишь один 
месяц в своей жизни. 
Конечно, он был гений, 
совершенно необык-
новенный режиссер, 
художник, творец. Но 
гениальность таких 
людей состоит еще и 
в том, что они не хо-
дят с надписью на лбу 
«Гений». Это очень 
простые и в обще-
нии, и в работе люди, 
занимающиеся своим делом. 
Когда меня спрашивают: «Как 
вы вспоминаете ту работу?» - 
я обычно говорю, что вспоми-
наю ее как пионерский лагерь. 
Все хохотали, смеялись, такое 
ощущение, что валяли дурака 
на площадке!

«В «Формуле» 
моей заслуги нет»
- Но помимо Захарова 

были еще Пельтцер, Броне-
вой, Абдулов, Фарада...

- Это были грандиозные 
актеры. Но я, по правде гово-
ря, не люблю рассказывать 
про этот фильм. Все про него 
спрашивают, а у меня же по-
сле этого были такие потря-
сающие работы, я с такими 
актерами работала в театре! 
А сериал «Универ»!

- Ну не сравнивайте «Фор-
мулу любви» и «Универ»!

- Извините, «Формула люб-
ви» - это абсолютно ничего-
неделание с моей стороны: 
выученный текст и исполь-
зование внешних данных - я 
молодая, свеженькая, хоро-
шенькая, обаятельная… Да, 
«Формула любви» - оставший-
ся в памяти грандиозный со-
ветский фильм. Но там моей 
актерской заслуги немного. 
Это заслуга Марка Захарова, 
это его авторское кино. А Зоя 
Михайловна из «Универа» - 
роль, придуманная и сочинен-
ная лично мною: интересная, 
достойная 150 призов, какие 

только можно получить за эту 
роль. Есть и другие роли, кото-
рые мне дороги намного боль-
ше, чем в «Формуле любви», - 
и в «Горько!», и в «Горько! 2», и 
в «Человеке безвозвратном», 
и во «Врагах», и в «Я худею». 
Мне каждый день пишут про 
эти роли!

- Театр - это отдельная 
история в вашей жизни и 
тоже очень важная. И в 
театре рядом с вами тоже 
были гении…

- Конечно! В моей гример-
ной когда-то гримировались 
Ростислав Плятт и Вера Ма-
рецкая. Дальше были гример-
ные Фаины Раневской, Сергея 
Юрского… Это все мои пар-
тнеры. Тараторкин Юра, Геор-
гий Степанович Жженов, Гена 
Бортников, Александр Лень-
ков, Леонид Марков, Женя 
Стеблов, Нина Дробышева… 
Играть с ними на одной сцене 
- лучшая школа. Ведь Плятт, 

например, это через одно 
рукопожатие знакомство со 
Станиславским. Вы можете 
себе представить!.. А сколь-
ко гастрольных историй - мы 
же ездили не на пару дней, а 
на месяц! Есть было нечего, 
на полках в магазинах стояла 

только баклажанная икра, про-
дукты по карточкам и тало-
нам. А наш артист Борис Хи-
мичев солил в номере огурцы 
и помидоры, рыбу солил, варил 
борщи. Помню, приглашал к 
себе: «Малявка, приходи, я тут 
борща наварил вкусного!» Мы 
в основном в поездах ездили. 
Заходишь в вагон - и сразу чув-
ствуешь запах жареной карто-
шечки с грибами. На столике 
в купе уже скатерть расстеле-
на: огурчики соленые, капуста, 
ледяная водочка. Все, гастроли 
начались!.. А дальше - префе-
ранс! Причем играли серьезно, 
на денежки. Это, кстати, было 
и на «Формуле любви»: Пель-
тцер, Броневой и звукоопе-
ратор Рабинович резались по 
ночам.

«Муж меня проклял»
- Но неужели на «Форму-

ле» в вас - такую молодую 
и красивую - никто не влю-
бился?

- Может, кто-то и влюбился, 
но я-то замужем была. Я во-
обще девушка очень верная, и 
если вступала в игру, то играла 
по правилам, в отличие от не-
которых. Я была верна своим 
мужьям.

- Известно, что ваш пер-
вый муж (актер и препода-
ватель Щукинского училища 
Леонид Фомин. - Ред.) не раз-
решал вам сниматься. Это 
потому что ревновал?

- Так в меня были влюблены 
все! Вплоть до того, что, когда 
училась в театральном, стуча-
ли в дверь в общежитии, гово-
рили: «Валюшкина, вылезай в 
окно, за тобой бегут». Меня вы-
таскивали через окно одни, а за 
ноги тянули в комнату другие. 
И такое бывало…

- Наверное, это не только 
внешность, это и легкий ха-
рактер?

- Нет, у меня тяжелый ха-
рактер, со мной очень трудно. 
Я же дочь командира, это на-
кладывает свой отпечаток. 
Очень организованный, очень 
исполнительный человек, тру-
долюбивый. У меня никогда не 
было юношеских истерик, ухо-
дов из дома, каких-то загулов. 
Когда говорят про переходный 
возраст, я этого не понимаю. 
Отговорки, по-моему, оправда-

ние себя. Или говорят: «Я ар-
тистка, я не умею готовить». А 
надо сказать: «Я бездарна, я не 
умею готовить». При чем тут 
артистка?!

- Вас артисткой сделал 
первый муж. Он до сих пор 
работает в вашем театре, 
вы общаетесь?

- Нет, он со мной не общает-
ся. Он же меня проклял. Снял 
с меня все золото, что дарил 
когда-то, сжег мои фотогра-
фии, сказал: «Буду умирать - 
тебя не прощу». Представьте: я 
сижу в гримерке, мне выходить 
на сцену, вдруг открывается 
дверь, и человек, с которым я 
прожила 11 лет, мне говорит: 
«Я тебя проклинаю». Вот так - 
в глаза. Естественно, мне стало 
плохо, коллеги хотели вызвать 
скорую… Причем он снял с 
меня крест, который когда-то 
сам подарил, меня крестили с 
этим крестом. Я потом пошла 
в церковь, сказала, что с меня 
сняли крест, что делать? Ба-
тюшка говорит: «Ну и не пере-
живай, твой обидчик будет 
этот крест нести всю жизнь. А 
ты успокойся, к тебе это ника-
кого отношения не имеет».

- Если случаются непри-
ятности, вы думаете, что 
из-за того проклятия?

- Нет. Хотя оно еще 
долго жило со мной. 
Несколько раз бук-
вально чудом удалось 
избежать автоката-
строф. Перенесла 13 
операций, была на во-
лосок от смерти. Ког-
да дочку рожала, еле 
выжила. Это уже по-
том, на «Битве экстра-
сенсов», мне сказали, 
что на мне приворот 

на смерть. Но за мной стоят 
две женщины, они отбивают 
удары. А я знала, что мои ан-
гелы-хранители - это мама и 
бабушка...

- Знаю, что вы увлекае-
тесь эзотерикой. Смотрели 
фильм-опровержение про 
«Битву экстрасенсов»?

- Да. И я понимаю, что на 
«Битве» пишутся сценарии. 
Но ведь истории подлинные, 
люди подлинные. А то, что там 
кто-то чего-то подсказыва-
ет… Ну а иначе кто это будет 
смотреть? Вообще экстрасенс 
- это общее понятие. Есть ме-
диумы - они видят умерших, с 
ними разговаривают. Есть по-
исковики - те, кто может найти 
человека. Есть люди, которые 
могут дать ответ по поводу 
здоровья. А в передаче сделано 
так, что кто-то один может все, 
такого не бывает.

«Да, он моложе…»
- Елена, а вот прошла 

информация, что у вас, де-
скать, новая любовь…

- Она есть, но говорить об 
этом не буду. Это хорошие 
романтические отношения. 
Но могу сказать, что замуж 
пока не собираюсь. Два раза 
была замужем, и это очень 
серьезные истории: с первым 
мужем прожила 11 лет, со вто-
рым - почти 20. Так что вопрос 
женитьбы для меня сейчас не 
стоит.

- Если верить СМИ, ваш 
избранник моложе вас на 20 
лет…

- Действительно моложе. Я 
вообще при встрече в паспорт 
не заглядываю, для меня важ-
ны другие качества в челове-
ке. Да и о себе не могу сказать 
точно, сколько мне на самом 
деле лет.

- Он не актер?
- Нет. Вообще не имеет ни-

какого отношения к этому: 
ни близко, ни рядом не стоял. 
Нет, это серьезная история…

- А дети вас к нему не рев-
нуют?

- К детям это никакого от-
ношения не имеет. Да и кого 
к кому ревновать? У них есть 
папа, есть мама. Знакомить я 
их не собираюсь, это моя лич-
ная история, которая никого 
не касается…

- То есть жизнь по-
прежнему прекрасна и удиви-
тельна, не правда ли, Елена?

- Конечно! У меня очень 
много работы, я снимаюсь, 
играю в театре, в антрепризе, 
много путешествую. Наслаж-
даюсь общением с детьми. Да 
просто наслаждаюсь жизнью. 
Что может быть лучше!

Ирина Тульчинская

Елена Валюшкина: 

«В меня
были все 
влюблены!»

Елена Валюшкина в свои 50 с хвостиком переживает 
вторую молодость. Да, когда-то были «Формула любви» 
и всесоюзная слава. Но теперь-то актриса востребована 
куда больше, чем в былые годы! По 4-5 проектов за сезон! 
И даже личная жизнь наконец наладилась…

В фильме «Формула любви»
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Тема домашнего 
насилия стала самой 

обсуждаемой в 
последнее время. 

Началось все с 
высказываний 

телеведущей Регины 
Тодоренко. Но свою 

лепту в повестку 
дня внесли и другие 

знаменитости...

Регина вызвала бурю 
негодования тем, что в 
одном из интервью за-
явила: «Нужно быть 
психически больным 
человеком, чтобы взять 
камеру и сказать: «Боже, 
мой муж меня бьет». Что 
с мозгами происходит 
в этот момент? А ты не 
задумывалась, почему 
он тебя бьет? А что ты 
сделала для того, чтобы 
он тебя не бил? Что ты 
сделала для того, чтобы 
он тебя ударил?»

За эти слова телеве-
дущую затравили: мол, 
оправдывает насилие. 
Она лишилась реклам-
ных контрактов, добро-
го имени и душевного 
комфорта. И за этой пе-
чальной историей как-то 
затерялись еще две... Во-

первых, откровения Ма-
рата Башарова, который 
вдруг на телешоу пустил-
ся в воспоминания о том, 
как бил своих жен. И, во-
вторых, внезапное пока-
яние Агаты Муциенице. 
Еще недавно она обви-
няла своего мужа Павла 
Прилучного в том, что 
поднял на нее руку и 
выгнал из дома. И вдруг 
на днях опубликовала в 
«Инстаграме» длинный 
стих, в котором призна-
лась супругу в любви и... 
попросила прощения за 
то, что не уберегла их 
отношения. Так, может, 
Тодоренко имела в виду 
как раз это - способность 
некоторых женщин тер-
петь и прощать издева-
тельства?

- Мне показалось, что 
Регина указывала как 
раз на то, что жертвы 
насилия позволяют себя 
обижать, - говорит врач-
психотерапевт Алек-
сандр Беликов. - И вы 
знаете, так оно и есть. 
Если мужчина ударил 
один раз, то он обяза-
тельно ударит и второй 
раз, и третий. Так устрое-
на психология человека, 
который поднял руку на 
женщину, это не испра-
вишь. Но, к сожалению, 
женщины каждый раз 
прощают. Почему? Дело 
в том, что каждая жен-
щина стремится сформи-
ровать свой домашний 
очаг, это заложено при-
родой. И вот она его вы-
строила, создала, но ока-
залось, что муж - тиран. 
Надо бы уйти от него. 
Но женщине трудно пе-
реломить себя и разру-
шить очаг. До 30 лет это 
еще возможно - сломать 
«ошибочную» версию 
семьи и начать строить 
заново. А вот после 30 
это невероятно сложно, 
поэтому женщина пред-
почитает терпеть...

Лариса Молодцова

Концертов у артистов 
сейчас действительно 
нет. И в ближайшем бу-
дущем не предвидится. 
Следовательно, нет и 
доходов. А жить на что-
то надо! «Вот и решили 
сбыть за хорошую цену 
все лишнее!» - пишут в 
интернете пользователи, 
изумленные масштаба-
ми звездной торговли. 
Очень многие известные 
люди сейчас что-то про-
дают из нажитого добра. 
Либо заявили, что пла-
нируют продать. Напри-
мер, Александр Серов 
сообщил, что готов по-
прощаться со своей кол-
лекцией суперавтомоби-
лей. А в его автопарке 
множество раритетов: 
Rolls-Royce Phantom, 
три Porsche Cayenne, два 
микроавтобуса... Все 
«ласточки» оттюнин-
гованы по последнему 
писку моды, так что рас-
ставаться с ними - адская 
мука для певца. Но он 
уверяет, что иного выхо-
да нет:

- Считайте сами. У 
меня только на зарпла-
ты, налоги и все прочее 
уходит миллион в месяц. 
Я ведь свою команду не 
распустил: ни музыкан-
тов, ни персонал - у меня 
восемь помощников по 
дому. Поэтому я сейчас 
иду в страшный минус. И 
что делать? Начну про-
давать машины за пол-
цены, потому что лучше 
уже не будет.

Юмористка Елена Во-
робей выставила на про-
дажу свой дом в Черно-

гории. От заграничной 
недвижимости намерен 
избавиться и художник 
Никас Сафронов: в свое 
время он приобрел аж 
восемь объектов в Тур-
ции, три из них сейчас 
хочет продать. Собствен-
ные апартаменты в Ис-
пании больше не нужны 
певице Наталье Штурм: 
она ждет на них покупа-
теля. Виктор Рыбин и 
Наталья Сенчукова за 
129 миллионов рублей 

пытаются продать не-
достроенный спортком-
плекс в подмосковном 
Долгопрудном. Покупа-
телей пока не нашлось, 
что очень расстраивает 
чету артистов. Они сету-
ют, что денег на жизнь у 
них практически не оста-
лось.

Филипп Киркоров ни 
на что не жалуется, но 
он тоже занялся торгов-
лей. Король эстрады от-
крыл онлайн-магазин, в 
котором продает вещи 
из собственного гардеро-
ба. Футболки с барского 
плеча можно купить за 
3 тысячи рублей, рубахи 
- за 7 тысяч. В ассорти-
менте есть также брюки, 

пиджаки, куртки, обувь. 
Все брендовое и почти 
новое. Филипп уверяет, 
что большинство вещей 
надевал от силы пару 
раз.

В общем, тенденция 
налицо: артисты пере-
ключаются с шоу-бизне-
са на барахолку. Совсем 
обнищали?

- Сегодня у мно-
гих дефицит денеж-
ных средств, - говорит 
Иосиф Пригожин. - Вот 
люди и распродают все, 
что можно. Но чтобы 
что-то продать, должно 
быть что-то лишнее. 
Вот от этого лишнего 
артисты и избавляются. 
Нам с Валерией, напри-
мер, продавать нечего, 
потому что мы никогда 
не покупали ничего, что 
нам не нужно. Я пред-
приниматель и всегда 
смотрел немного в пер-
спективу, за горизонт. 
Когда можно было по-
тратить какие-то сум-
мы сверх самого насущ-
ного, я их не тратил, а 
оставлял в «загашнике» 
на черный день. Я знал, 
что этот день наступит. 
Не знал только, каким 
он будет. То есть про ко-
ронавирус и карантин, 
конечно, не догадывал-
ся. Но Лере уже года 
четыре подряд твердил: 
«Наступит такой кри-
зис, когда мы не сможем 
ничего зарабатывать. 
Поэтому надо отклады-
вать». И вот этот кризис 
наступил. Очень хоро-
шо, что я сумел создать 
финансовую подушку, 

мы ею сейчас и пользу-
емся. На нас ведь боль-
шая ответственность: 
нам надо свой коллектив 
содержать, мы сделали 
все, чтобы на период 
простоя сохранить зар-
платы людям. Не знаем, 
насколько хватит денег, 
но пока держимся. Чув-
ствуем себя, наверное, 
чуть более уверенно, 
чем те, кто в «тучные» 
времена тратил свои до-
ходы без оглядки.

- Звезды распродают 
сейчас все, что можно, 
не от бедности, - считает 
продюсер Сергей Лав-
ров. - Они занялись этим 
от нечего делать. Кир-
коров давно уже пытал-
ся заняться распрода-
жей своей одежды, еще 
несколько лет назад от-
крыл бутик в торговом 
центре, где продавал 
свои вещи. Покупателей 
было мало, бутик дохо-
да не приносил, кажет-
ся, сейчас он уже не ра-
ботает. Но, как видите, 
Филипп решил устроить 
распродажу в интернете. 
И не потому, что нужда-
ется. У него просто о-о-
о-чень большой гарде-
роб. И сейчас есть время 
его разгрузить. Многие 
звезды пошли по тому 
же пути, да, кто-то про-
дает и недвижимость. 
Но этот рынок сейчас 
стоит. Ничего продать в 
принципе невозможно, 
особенно если собствен-
ность за границей.

Лидия Мезина

Участник мистического 
шоу Александр Кинжинов 
советует россиянам не рас-
слабляться. По его словам, до 
окончания карантина еще ой 
как далеко. И тем не менее он 
назвал срок, когда пандемия 
все-таки отступит...

- Этот вирус пришел к нам 
надолго, а, может быть, и на-
всегда. Людям придется нау-
читься жить в новой реально-
сти, в новых обстоятельствах. 
Но пандемия пойдет на 

убыль. Судя по раскладу карт, 
с большой вероятностью 
режим карантина и самоизо-
ляции в России продлится до 
середины лета. Сама эпиде-
мия должна уйти к середине 
осени. Идти на спад она бу-
дет неравномерно, где-то за-
кончится раньше, в каких-то 
уголках страны продлится 
чуть дольше. Так же и во всем 
остальном мире. К началу 
зимы эпидемия коронавирус-
ной инфекции закончится. 
Повторюсь, этот вирус с нами 
надолго, возможно, навсегда. 
Но таких сильных вспышек 
больше не предвидится. Есть 

ли вероятность повторного 
заражения COVID-19? Нет, 
человек, который успешно 
перенес болезнь и выздоро-
вел, повторно не заразится.

Впрочем, расслабляться 
человечеству рано: по мне-
нию экстрасенса, в мир при-
дет новая напасть!

- Карты говорят, что в сле-
дующий раз мир потрясет 
новый вирус, который воз-
никнет и распространится в 
государствах Африки. Боюсь, 
что это случится уже в начале 
следующего года, - заключил 
Кинжинов.

Кристина Ульянова

«Эпидемия уйдет 
к середине осени»
Финалист 18-й «Битвы экстрасенсов» Александр 
Кинжинов предсказал миру новую серьезную заразу. 
На сей раз из Африки...

«Регина 
Тодоренко 

права!»
Обеднели или заскучали: 

Филипп Киркоров продает 
одежду, а Елена Воробей - дом

Знаменитости массово распродают имущество - 
от одежды до заграничной недвижимости. 

Многие думают, что так на них сказался карантин 
и возникший из-за него кризис...
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Когда он родился?
Чем нас только не удивля-

ет этот год, который прошел 
лишь на первую треть, и удив-
ляет в плохом смысле. Где хо-
рошие новости-то? А на днях 
шумиху наделал Ким Чен Ын, 
председатель Государственно-
го совета Корейской Народно-
Демократической Республики 
(КНДР).

Чтобы понимать весь аб-
сурд ситуации, нужно иметь 
представление о Ким Чен Ыне. 
Он является внуком велико-
го корейского вождя Ким Ир 
Сена и третьим сыном Ким 
Чен Ира. Тут важно не перепу-
тать. Да, свой титул он унасле-
довал.

Парадоксы начинаются со 
дня рождения нового прави-
теля. Ведь точно неизвестно, 
когда это произошло. Ни дня, 
ни года мы не знаем. Наибо-
лее достоверная дата - 8 января 
1982 года. Но южнокорейская 
разведка утверждает, что Ким 
появился на свет на два года 
позже и не в январе, а в июле. 
Паспорт же он переделал себе 
для того, чтобы казаться взрос-
лее и мудрее.

О его детстве тоже ничего 
не известно. Правда, в апреле 
этого года британское издание 
Telegraph опубликовало якобы 
его снимки, когда маленький 
Ким летает на истребителе, 
подписывает какие-то указы. 
Но он ли это? Вопрос до сих 
пор открытый...

Дядя и голодные псы
Ким Чен Ын стал главой 

КНДР в 2011 году, после смер-
ти своего отца Ким Чен Ира. 
Предполагалось, что юноша 
разделит правление со своим 
дядей Чан Сон Тхэком. Но это-
го не произошло. Более того, 
через пару лет не просто дядю, 
а второго человека в стране 
казнили по обвинению в госу-
дарственной измене. 

В чем была его вина? Тут 
целый букет: аморальное по-
ведение, продажа земель ино-
странным предпринимателям, 
расхищение имущества и даже 
подготовка государственного 
переворота.

Вообще о жестокости Ким 
Чен Ына успели родиться 
десятки легенд, начиная с 
историй о сожжении чинов-
ников из огнемета или рас-
стрела из зенитных орудий и 
заканчивая использованием 
красавиц-болельщиц с Олим-
пиады в качестве личных 
секс-рабынь. Службы КНДР 
тщательно скрывают секре-
ты о своей стране, и эти тео-
рии не получали какого-либо 
подтверждения. Но это не 
мешает прессе из раза в раз 
педалировать тему о пухлом 
корейском лидере в черном 
френче. 

Конкретно о его дяде гово-
рили, что его заживо скормили 
120 голодным псам. Похоже, 
это ерунда. Автором такого 
слуха стал какой-то китаец, ко-
торый вел шуточный твиттер 
от имени гражданина КНДР, 
ставшего очевидцем этого 
происшествия.

Да, это чушь. Конечно, с 
Чан Сон Тхэком не поступили 
столь немилосердно. Его про-
сто расстреляли.

Он не ходит в туалет
Вот так Ким Чен Ын взял 

всю власть в стране в свои 
руки. А вот еще слух - пухляша 
избрали потому, что он внешне 
похож на своего дедушку, ве-
ликого вождя Ким Ир Сена, и 
даже сделал для этого пласти-
ческую операцию. Ну это все 
равно как в советское время 
быть похожим на Владимира 
Ленина, которого возвели в 
культ.

Зато подтверждены много-
численные титулы Кима, хотя 
ему еще нет 40 лет. Он в 2013 
году получил докторскую сте-
пень по экономике в частном 
малайзийском университете. У 
него есть две научные степени, 
а также титулы Блистатель-
ный товарищ, Новая звезда, 
«Гений среди гениев». Да, народ 
КНДР называет его именно 
так.

Официально подтверждено 
и то, что Ким Чен Ын в юности 
учился не в Северной Корее, 
где лучшее обучение в мире 
(по крайней мере, сами корей-
цы в этом уверены), а в Швей-
царии, где он на равных об-
щался с обычными людьми и у 
него была сырная зависимость. 
С утра до вечера Ким Чен Ын 
уплетал фондю. Позже он 
даже отправил своих поваров 
в Европу, чтобы те научились 
готовить сыр.

Обучался будущий вождь 
КНДР под именем Пак Ын. И 
оценки у него были так себе. 
Конечно, на официальном 
уровне в Северной Корее это-
го никто не подтверждает, как 
и многого другого. Но одно-
курсники, которые учились с 
ним в те годы, смело утвержда-
ют, что это был именно он.

А вот еще любопытный 
факт. В биографии его отца 
Ким Чен Ира было написа-
но, что он... не ходит в туалет. 
Вообще. И то же самое севе-
рокорейский народ думает 
про сегодняшнего правителя. 
Абсурд? Но его бывший со-
трудник безопасности рас-
сказал, в чем тут фишка. Ведь 
если содержимое Кима уйдет 
по канализации и кто-то это 
выудит, то по биологическим 
данным можно раскрыть 
какие-то подробности о Чен 
Ыне. Например, узнать, что 
он не небожитель, а обычный 
человек.

Ядерная бомба
Правление Ким Чен Ына 

отмечено продолжением раз-
работок ракетного и ядерного 
оружия, запуском космиче-
ских спутников, проведением 
экономических реформ, раз-
витием дружеских отношений 
с КНР, а также колебаниями в 
отношениях с Южной Кореей 
и странами Запада - от резкого 
ухудшения в 2015-2017 годах до 
оттепели в 2018 году.

При нем КНДР вошла в 
клуб космических держав, 
опередив Южную Корею. Из-
вестен международный кон-
фликт, когда Северная Корея 
успешно провела третье в сво-
ей истории ядерное испытание. 
На это жестко отреагировала 
ООН, ужесточив санкции про-
тив КНДР. Но Ким Чен Ын 
стал угрожать, что долбанет 
ядерными боеголовками по 
США. 

Тогда же, в 2013-м, в КНДР 
аннулировали договор о нена-
падении с Южной Кореей, под-
писанный еще в 1953 году. Но 
вождь заявил, что ядерное ору-
жие будет применяться только 
в качестве обороны.

Даже Владимир Путин ска-
зал, что «Ким Чен Ын свою 

партию выиграл. Он решил 
стратегическую задачу. У него 
есть ядерный заряд - ракета 
глобальной дальности до 13 
тысяч км, которая может до-
стичь любой точки земного 
шара. Он - грамотный и зре-
лый политик». Ну а теперь, 
набрав веса в мире, корейский 
вождь должен сгладить углы и 
успокоить ситуацию.

Это привело к тому, что Ким 
Чен Ын начал ездить за рубеж: 
он был в Пекине, во Владиво-
стоке, встретился с Дональдом 
Трампом в Сингапуре. Прези-
дент США настаивал на пол-
ной денуклеаризации Корей-
ского полуострова. Но разве 
ж Ким Чен Ын на это пойдет? 
Нет, конечно!

Ну а в КНДР начали прохо-
дить экономические реформы, 
похожие на те, что делали в Ки-
тае. Отношение государства к 
частному бизнесу стало более 
лояльным. Создали ряд эконо-
мических зон для привлечения 
иностранных инвестиций. За-
пустили аграрную реформу с 
переходом к семейному подря-
ду. Начали развиваться инфор-
мационные технологии - из Ки-
тая пошел импорт смартфонов 
и мобильных телефонов на 83 
млн долларов.

Отдельно сообщим, что 
Ким Чен Ын начал сближение 
с Южной Кореей. Конечно, до 
мира очень далеко, как и до 
объединения двух стран. Но 
хорошо, что сделаны первые 
шаги...

Стрижет себя сам
Еще говорят, что Ким Чен 

Ын свою знаменитую стрижку 
- смоляной горшок на голове 
и выбритые виски - делает ис-
ключительно сам, не доверяя 
парикмахерам, которые могут 
его зарезать ножницами.

Его кортеж всегда окружен 
живыми людьми, и он под-

смотрел это в фильме. Да, вы 
можете видеть, как черный 
кадиллак корейского лидера 
едет на приличной скорости, 
а следом за ним с трех сторон 
резвой рысью бегут секьюри-
ти в костюмах. Выглядит это 
феерично.

Говорят, что он сделал цен-
ник на побег из своей страны 
в 8000 долларов. Еще говорят, 
что он сам отбирает девушек 
для поп-группы, которую по-
том раскручивают в КНДР. Да 
что только не говорят!..

Но недавно произошло 
очень важное событие. Портал 
TMZ в конце апреля опубли-
ковал статью о том, что глава 
Северной Кореи Ким Чен Ын 
умер. Такому источнику мож-
но доверять. Ведь портал пер-
вым сообщил миру о том, что 
баскетболист Коби Брайант 
разбился в авиакатастрофе. То 
же самое было с рэпером Тен-
тасьоном. Поэтому информа-
ция выглядела правдоподобно.

Причина смерти - неудачная 
операция на сердце. Мол, хи-
рург во время операции очень 
волновался и у него сильно 
дрожали руки. Подтверждает 
эту версию и фотография, ко-
торая появилась в интернете. 
Ким Чен Ын лежит на столе, 
укрытый национальным фла-
гом. А еще известно, что вождь 
страдал гипертонией, был диа-
бетиком и много курил.

Представители КНДР опро-
вергли слух о его смерти, но 
мы знаем политику Северной 
Кореи. Когда умирали другие 
верховные лидеры, подтверж-
дение приходило спустя не-
сколько дней, а то и через не-
дели.

Кто его заменит?
Если Ким Чен Ын и вправду 

умер, заменить его могут раз-
ные люди. Говорили о 21-летней 
Ким Ё Джон, младшей сестре 
Кима, которая возглавляет 
отдел пропаганды и агитации 
ЦК Трудовой партии Кореи. 
Но многие скептически отно-
сятся к тому, что КНДР может 
возглавить женщина. Поэтому 
кандидатом является и брат 
Кима, который тоже учился в 
Швейцарии. Ему сейчас 38 лет. 
В любом случае это должен 
быть кто-то из династии.

Любопытно, что баскетбо-
лист Деннис Родман, который 
становился чемпионом НБА в 
составе «Чикаго» и играл ря-
дом с Майклом Джорданом, 
является хорошим другом Ким 
Чен Ына. Он уже сказал, что 
будет молиться за здоровье 
своего приятеля и верить, что 
это лишь слухи. Да, возможно, 
корейский лидер жив и просто 
скрывается в одном из своих 
бункеров от коронавируса. 
Если он прическу свою никому 
не доверяет, неужели доверит 
какому-то вирусу подкрасться 
к нему на расстояние вытяну-
той руки?

В любом случае на корей-
ской публике Ким Чен Ын 
до сих пор не появился. Когда 
это случится и случится ли во-
обще? Загадка...

Материал подготовил 
Степан Строев

Ким Чен Ын:
БЛИСТАТЕЛЬНЫЙ 

ТОВАРИЩ
На днях появилась новость о том, 

что вождь северокорейского 
народа Ким Чен Ын ушел в мир 

иной. Эта версия пока не получила 
подтверждения, но дала повод 

«Миру новостей» рассказать вам 
о том, кто он вообще такой - 

товарищ по имени Ким.
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В Англии во время Второй 
мировой войны женщины пу-
скались в самый настоящий 
разврат - бывшие примерные 
жены заводили себе по не-
сколько любовников. При-
чем, как утверждают бри-
танские психологи, женская 
сексуальность во время вой-
ны проявляется намного ярче 
по сравнению с мужской.

В чем причина? Коммента-
рий доктора психологических 
и кандидата медицинских 
наук Марка Сандомирского:

«Когда возникает реальная 
опасность для жизни, вклю-
чается механизм выживания, 
связанный с продолжением 
рода. Изначально у женщи-
ны сильнее материнский 
инстинкт, чем у мужчин, но 
при этом женщины в мирной 
жизни ведут себя скромнее. 
Поэтому разница в поведе-
нии женщин в мирной жизни 
и на войне может быть более 
заметна по сравнению с муж-
ским поведением.

Этот сексуальный мотив 
может быть очень настойчи-
вым. А ощущения от близо-
сти в минуты опасности са-
мые яркие. Так описывались 

самими женщинами те эмо-
ции, которые возникали у них 
благодаря любви на фронте. 
Моменты близости именно 
на войне запоминались ими 
на всю жизнь. Одним словом, 
«есть упоение в бою и темной 
бездны на краю».

Поэтому нередко люди, 
побывавшие в горячих точ-
ках, часто стремятся вновь 
туда попасть. Яркие эмоции, 
испытанные ими, становятся 
для них притягательными.

В СССР солдат стимули-
ровали идти в бой при помо-
щи наркомовских ста грамм. 
Кстати, выдавались эти сто 
грамм не каждый день, а 
именно перед атакой.

Помимо сексуальности 
у мужчин во время войны 
возрастает уровень агрес-
сии. Что, кстати, связано с 
уровнем тестостерона. В 
мирной жизни чрезмерная 
агрессия опасна, но она мо-
жет быть востребована во 
время военных действий и в 
некоторых экстремальных 
ситуациях.

Сексуальность и агрессия 
тесно связаны. Как было 
описано еще Фрейдом, 
стремление к жизни и вле-
чение к смерти, убить врага 
и продолжать род - главные 
биологические механизмы, 
управляющие поведением 
человека. Это два инстинкта, 

которые на войне расторма-
живаются параллельно. Они 
универсальны: если я завтра 
погибну сам, то сегодня хотя 
бы оставлю потомство.

Кстати, эти же механизмы 
выживания просыпаются в 
людях и в мирное время во вре-
мя экономических кризисов и 
социальных потрясений. Так 
было, например, в 90-е годы, 
когда часть населения упала 
духом и впала в депрессивное 
состояние, а другая часть, на-
оборот, включила механизм 
выживания. Иногда это выра-

жалось в чрезмерной агрессив-
ности, сексуальности, стремле-
нии выжить любой ценой.

Не исключено, что нечто 
подобное мы сможем еще 
раз наблюдать в России, 
если экономический кризис 
будет усугубляться.

Массовый страх перед 
голодом, безработицей, 
пандемией может сильно 
изменить инстинктивное 
поведение человека, у кого-
то может «сорвать крышу». 
Так начинаются деморали-
зация, гражданская война.

Нет четкого ответа на во-
прос, хорошо это или плохо, 
если общество в период по-
трясений впадает в сексу-
альную распущенность. Для 
индивида это скорее плохо - 
ему бы самому прокормить-
ся, а для общества в целом 
хорошо, так как позитивно 
сказывается в итоге на де-
мографии. Ведь никто не 
знает, как долго будет про-
должаться война или кризис, 
поэтому повышенная сексу-
альность в такие острые пе-
риоды может спасти челове-
чество от вымирания.

Аделаида Сигида

Все войны, в том 
числе и мировые, за-
канчиваются проигры-
шем и неизбежной 
капитуляцией одной 
из сторон конфлик-
та. В этом году 9 мая 
отмечается 75 лет с 
момента разгрома 
фашистской Германии 
и подписания акта о 
безоговорочной ка-
питуляции. При этом 
историки утверждают, 
что капитуляций было 
две...

Роковая 
телеграмма!

Согласно официальной 
историографии, Германия 
действительно капитули-
ровала дважды! При этом 
хотя оба документа и имеют 
равную юридическую силу, 
но совершенно по-разному 
смотрятся с политической 
и этической точек зрения. 
Подписание первой капиту-
ляции состоялось 7 мая 1945 
года в небольшом француз-
ском городке Реймсе в зале 
технического колледжа, 
где располагалась штаб-
квартира союзных экспе-
диционных сил. В 2 часа 41 
минуту начальник опера-
тивного штаба Верховного 
командования германской 
армии генерал-полковник 
Альфред Йодль подписал 
документ, получивший в со-
ветской и российской исто-
риографии название «пред-
варительного протокола 
о капитуляции Германии». 
Со стороны победителей 
свою подпись поставили 
представитель Ставки Вер-
ховного Главнокомандо-
вания при командовании 

союзников генерал-майор 
И.А. Суслопаров и пред-
ставитель объединенных 
сил англичан и американ-
цев генерал-лейтенант ар-
мии США Уолтер Беделл 
Смит. С французской сто-
роны подписантом высту-
пил бригадный генерал 
Франсуа Севез. Юридиче-
ски процедура капитуляции 
прошла безу коризненно. 
Однако руководство Со-
ветского Союза оказалось 
недовольно тем фактом, 
что капитуляция прошла не 
в Германии, а во Франции 
на территории союзников. 
По мнению И.В. Сталина, 
данная процедура должна 
была состояться только в 
Берлине. При этом самое 
интересное заключается 
в том, что капитуляция в 
Реймсе могла не состояться 
вовсе. Перед подписанием 

исторического документа 
И.В. Сталин направил И.А. 
Суслопарову телеграмму, 
в которой категорически 
запрещал подписывать ка-
питуляцию на территории 
Франции. Но по воле рока 
сообщение Верховного 
главнокомандующего Иван 
Алексеевич получил слиш-
ком поздно, когда документ 
уже был им подписан. При 
этом И.А. Суслопаров раз-
умно настоял на внесении 
в текст капитуляции пун-
кта, обязующего Германию 
в случае желания одной из 
сторон подписать документ 
вторично. Воспользовав-
шись данной поправкой, 
советская сторона потребо-
вала повторного подписа-
ния капитуляции, которое 
произошло в ночь с 8 на 9 
мая 1945 года в Берлине. На 
этот раз представительство 

подписантов от всех сто-
рон оказалось более чем 
внушительным. От имени 
Советского Союза капи-
туляцию принял Маршал 
СССР Г.К. Жуков, со сторо-
ны англо-американских сил 
документ завизировал за-
меститель главнокоманду-
ющего союзными экспеди-
ционными силами маршал 
Артур Теддер. От имени по-
верженной Германии свою 
подпись под капитуляцией 
поставили генерал-фельд-
маршал, начальник Вер-
ховного командования 
вермахта Вильгельм Кей-
тель, представитель люфт-
ваффе генерал-полковник 
Штумпф и представитель 
кригсмарине адмирал фон 
Фридебург. Неудивитель-
но, что в Вашингтоне и 
Лондоне были недовольны 
повторным подписанием 
документа. Протест вы-
разился в отказе Дуайта 
Эйзенхауэра от поездки в 
Берлин для собственноруч-
ного подписания докумен-
та, как это предполагалось 
прежде. До сих пор в Евро-
пе победу над фашистской 
Германией отмечают 7 мая, 
в то время как в России и 
бывших республиках СССР 
- 9 мая.

Мифы и легенды
Как и любое эпохаль-

ное историческое событие, 
процесс подписания акта о 
капитуляции Германии бы-
стро оброс большим коли-
чеством домыслов и легенд. 

В первую очередь страны 
планеты были удивлены, 
что о событиях в Реймсе 
мир узнал с опозданием 
в несколько суток. Впо-
следствии оказалось: когда 
стало известно, что СССР 
настаивает на повторном 
подписании документа, 
представители командова-
ния союзников взяли с жур-
налистов обязательство в 
течение 36 часов не давать 
публикаций на данную тему. 
Таким образом, о капитуля-
ции Германии в мире узнали 
лишь спустя почти двое су-
ток. Вскоре на Западе по-
явились публикации о рас-
стреле И.А. Суслопарова за 
подписание реймской капи-
туляции вопреки воле И.В. 
Сталина. Данная информа-
ция, как бы сейчас сказали, 
оказалась фейком. Дело в 
том, что согласование тек-
ста документа проходило с 
5 по 7 мая, о чем прекрасно 
знали в Москве. Итоговый 
текст акта о капитуляции 
поступил в Кремль 6 мая с 
просьбой о получении раз-
решения на его подписа-
ние. Ответ, как известно, 
пришел с большим опозда-
нием, в итоге И.А. Сусло-
паров под давлением обсто-
ятельств все же подписал 
документ. После окончания 
войны Иван Алексеевич 
Суслопаров не то что не 
был наказан, его с поче-
стями перевели на работу в 
Военно-дипломатическую 
академию в Москве. При 
этом интересно отметить, 
что указ о прекращении со-
стояния войны с Германией 
был принят Президиумом 
Верховного Совета СССР 
лишь 25 января 1955 года, 
спустя почти десть лет по-
сле подписания капитуля-
ции.

Дмитрий Соколов

ФАШИСТСКАЯ ГЕРМАНИЯ: 
КАПИТУЛЯЦИЯ НА БИС!

В ЖЕНЩИНАХ НА ВОЙНЕ 
ПРОСЫПАЮТСЯ 

ЖИВОТНЫЕ ИНСТИНКТЫ
Согласно исследованию британских психоло-

гов, во время вооруженных конфликтов жен-
ская сексуальность стремительно возрастает.
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«Банкеты были по-
настоящему изобильные, 
с хорошо придуманным 
меню и разнообразными 
алкогольными напитками, 
- рассказывает д. и. н. про-
фессор Сергей Девятов, 
советник директора ФСО. 
- На столах были молочные 
поросята, черная икра, фар-
шированный судак, рассте-
гайчики. <...> Обязательно 
была перцовка - водка, на-
стоянная на горьком перце, 
и cтарка - водка, купажиро-
ванная португальским порт-
вейном».

В качестве закусок по-
мимо икры подавали ло-
сось, белугу, семгу и сельдь с 
гарниром. Затем следовали 
супы, а на горячее готови-
ли белорыбицу, дичь, белые 
грибы в сметане.

Сохранились свидетель-
ства современников о ро-
скошном приеме 1942 года 
в честь Уинстона Черчилля, 
для которого приготовили 
специальный шашлык из 
мяса двухнедельного яг-
ненка. По рассказам П. Ру-
сишвили, офицера НКВД, 
личного повара Сталина, 
за этим ягненком следили с 
момента рождения, а тушку 
разделывали в присутствии 
медиков, чтобы нечаянно 
не повредить внутренние 
органы. Поскольку ягне-
нок не питался ничем, кро-
ме материнского молока, 
затем был правильно раз-
делан, выдержан при низ-
ких температурах и слегка 
замаринован, то мясо его 
было нежнейшим. Говорят, 
Черчилль был в полном 
восторге!

Найти двухнедельного 
ягненка сложно, но блю-
до можно приготовить и 
из обычной молодой ба-
ранины.

Что касается именно по-
бедного 1945 года, то в честь 
вернувшихся защитников 
Отечества в Кремле было 
устроено два официальных 
приема - 24 мая и 25 июня.

Организационными во-
просами занимались Гене-
ральный штаб и Главное 
политическое управление. 
На торжественный прием 
в Георгиевском зале Крем-
ля 24 мая были приглаше-
ны около 300 человек. Это 
были командующие фрон-
тами, особо отличившиеся 
военачальники в ранге ге-
нералов, высшее партий-
ное руководство и лично 
приглашенные Сталиным 
гости. Именно на этом при-
еме он произнес ту самую 
известную речь о русском 
народе: «Я пью прежде 
всего за здоровье русского 
народа потому, что он явля-
ется наиболее выдающейся 
нацией из всех наций, вхо-
дящих в состав Советского 
Союза».

В качестве холодных за-
кусок гостям подали паюс-
ную и зернистую икру, рас-
стегайчики, балык, ветчину, 
сыры, салат оливье и салат 
«Весна».

Второй прием в Кремле 
состоялся на следующий 
день после Парада Победы 
на Красной площади. Бан-
кет 25 июня был посвящен 
именно участникам парада 
и собрал около 1000 гостей!

В Георгиевском зале на-
крыли столы для большого 
начальства, а в Грановитой 
палате - для солдат и офи-
церов. На каждом столе 
стояли французские вина 
и американский виски от 
союзников. Меню также 
было большим и роскош-
ным. В этот день в Кремле 
гуляли до утра, поскольку 

атмосфера была ме-
нее официальной, 
очень радостной и 
теплой.

«Не думайте, что 
я скажу что-нибудь 
необычайное. У 
меня самый простой, 
обыкновенный тост. 
Я бы хотел выпить 
за здоровье людей, у 
которых чинов мало 
и звание незавидное. 
За людей, которых 
считают «винтиками» 
великого государ-
ственного механиз-
ма, но без которых 
все мы - маршалы и 
командующие фрон-
тами и армиями, го-
воря грубо, ни черта 
не стоим. Какой-либо 
«винтик» разладился - 
и кончено. Я подымаю 
тост за людей простых, 
обычных, скромных, 
за «винтики», которые 
держат в состоянии 
активности наш великий 
государственный механизм 
во всех отраслях науки, хо-
зяйства и военного дела. 
Их очень много, имя им ле-
гион, потому что это десят-
ки миллионов людей. Это 
скромные люди. Никто о 
них не пишет, звания у них 
нет, чинов мало, но это 
люди, которые держат 
нас, как основание держит 
вершину. Я пью за здоровье 
этих людей, наших уважае-
мых товарищей».

(Тост Сталина на приеме 
25 июня 1945 года.)

Победителям подавали 
фирменные кремлевские 
расстегайчики, неотъемле-
мое блюдо всех официаль-
ных банкетов и приемов.
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Кремлевские расстегаи 
с рыбой

Ингредиенты для 
теста: 400 г муки, 40 
мл растительного 
масла, 80 мл 35%-ных 
сливок (можно заме-
нить молоком), 1 ч. 
л. сухих дрожжей, 1 к. 
л. соли, 2 ст. л. сахара, 
160 мл теплой воды, 1 
сырое яйцо, взбитое с 
молоком, для смазки 
расстегаев перед от-
правкой в духовку.

Ингредиенты для на-
чинки: 450 г отварной 
рыбы, 2 яйца, сварен-
ных вкрутую, вареный 
рис (на глаз и вкус), 
1 луковица, 20 г сливоч-
ного масла, соль, перец, 
зелень петрушки, 1-2 
ч. л. консервов «Пе-
чень трески» (опцио-
нально).

Для подачи: рыбный 
бульон, печень 

трески, красная рыба 
или икра.

Метод
Приготовление без-

опарного теста: соеди-

нить все ингредиенты, 

вымешать и добавить в 

конце масло. Как толь-

ко тесто станет эла-

стичным и перестанет 

отлипать от рук, поста-

вить его в тепло и дать 

подняться два раза. На 

это уйдет от 2 до 3 ча-

сов. Затем разделить на 

порции и вновь дать те-

сту подойти. Раскатать 

каждый будущий рас-

стегай на лепешки не 

менее 3 мм толщиной.

Приготовление начин-
ки: для кремлевского 

варианта сначала от-

варить густой рыбный 

бульон с добавлением 

лука, моркови, корня 

петрушки или сельде-

рея, лаврового листа, 

соли, перца и зелени.

Рыбу вынуть, очи-

стить от костей. Сме-

шать с порубленными 

вареными яйцами, под-

жаренным на сливоч-

ном масле репчатым 

луком, отварным ри-

сом. Посолить, попер-

чить, добавить зелень 

петрушки. В качестве 

дополнительной за-

правки в Кремле ис-

пользовали размятые 

кусочки консервиро-

ванной печени трески 

в масле.
Приготовление рас-

стегаев: на каждую ле-

пешку положить при-

мерно по 25 г начинки 

и защипнуть края, 

оставляя открытой се-

редину. Смазать каж-

дый расстегай яйцом, 

взбитым с молоком. 

Дать постоять 20 ми-

нут, чтобы расстегаи 

поднялись. Готовить в 

заранее разогретой до 

1800  духовке от 10 до 

15 минут.
Подавать с навари-

стым рыбным буль-

оном и ложечкой икры.
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И н г р е д и е н т ы : 
500-700 г мяса, сок 
одного лимона, 150 
мл оливкового мас-
ла, 2 ст. л. мягкой 
горчицы (напри-
мер, дижонской), 
1 большой зубчик 

чеснока, раздавлен-
ный ножом и мелко 
нарезанный, мелко 
нарубленная зе-
лень фенхеля (вер-
хушка) или кинзы, 
пригоршня свежей 
мяты грубой на-

резки, щепотка 
крупной соли и 
с в е ж е м ол о т ы й 
черный перец.

Метод
C помощью вен-

чика смешать масло 
со всеми ингредиен-
тами. Равномерно 
залить маринадом 
порезанное на оди-
наковые кусочки 
мясо, перемешать, 
накрыть пленкой и 
дать настояться не 
более 30 минут.

Готовить на гриле, 
если части барашка 
большие, но тонкие, 
и на шампурах, если 
филе шашлычной 
нарезки.

Меню кремлевских банкетов 
и рецепты военных лет

В период с 1941 по 1945 год, несмотря на тяжелое военное 
положение, разруху и голод, в Кремле продолжали устраивать 
официальные государственные приемы, на которых столы ломились 
от изысканных яств и напитков. Главной целью этих банкетов 
для иностранных руководителей было показать стабильность 
и несокрушимость Советского Союза даже в такие трудные времена. 
Всего за годы Великой Отечественной войны в Кремле 
было проведено 22 официальных приема.

Праздничный стол
для победителей!Праздничный стол
для победителей!

лука моркови корня

Салат «Весна» по-кремлевски
Ингредиенты: 500 г редиски, 500 г огурцов, 3 вареных яйца, пучок зеленого лука и пучок петрушки.
Для заправки: пучок укропа, 300 г сметаны, половина ли-мона, щепотка соли и черного перца.
Метод
Редиску и огурцы нарезать тонкими колечками, лук и пе-трушку мелко порубить, а яйца порезать на четвертинки. Сло-жить все в салатницу и занять-ся заправкой.

Выжать в миску сок по-ловины лимона, предвари-

тельно мелко натерев в нее це-дру. Добавить сметану и очень мелко порезанный укроп. По-солить, поперчить, тщательно все смешать.
Залить заправкой основные ингредиенты. Очень аккурат-но перемешать и подавать не-замедлительно!

диенты: 500 г редисккккккккккккккккккккккккккккккккккккккккккккккккккккки,иииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииииии  рцов, 3 вареных яйца, леного лука и пучок ки.
правки: пучок укропа, метаны, половина ли-епотка соли и черного 

д
ку и огурцы нарезать 

тельноо мелко ннатерев в нее це-дру. Добавить сметану и очень
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Кремлевский ягненок

Приятного аппетита!
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Подготовила 
Дарья Отавина
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Врачи не устают повторять, что сегодня все должны сидеть 
дома, чтобы замедлить распространение новой коронавирусной 

инфекции. Однако гиподинамия и переедание, которые 
становятся новыми спутниками жизни россиян на карантине, 

явно не добавляют пользы здоровью. К тому же многие 
жалуются, что стали больше работать и хуже спать. Как 

построить режим дня в условиях четырех стен? «Мир новостей» 
поговорил с экспертами.

Бегайте по лестнице
Отсутствие движения и бес-

контрольные приемы пищи 
могут подорвать здоровье го-
раздо сильнее, чем вирусы. По-
этому пора вспомнить хотя бы 
о необходимости ежедневной 
гимнастики, которую врачи 
рекомендуют делать перед от-
крытым окном. Любые фи-
зические упражнения дома 
будут наиболее эффективны 
в условиях хорошо проветри-
ваемого помещения, так как 
недостаток кислорода приво-
дит к гипоксии. Если вы жи-
вете в многоквартирном доме, 
можно, например, походить 
вверх-вниз по лестнице (совер-
шенно необязательно при этом 
касаться перил, чтобы миними-
зировать риск заражения). Для 
организации занятий дома по-
надобится минимум предметов: 
гимнастический коврик, иногда 
гимнастический мяч и (или) 
скамейка. Можно вспомнить о 
старых добрых гирях или утя-
желителях для рук и ног. Ну и 
интернет вам в помощь - там 
сегодня можно найти массу он-
лайн-курсов доступного фитне-
са на дому. Многие фитнес-тре-
неры переместились в онлайн и 
проводят занятия для всех же-
лающих. Если тщательно поис-
кать, можно найти бюджетные 
и даже бесплатные варианты. 
К тому же теперь есть возмож-
ность подключиться к прямым 
эфирам тренировок лучших 
фитнес-клубов.

Фитнес-эксперт Эдуард Ка-
невский отмечает, что в домаш-
них условиях особенно эффек-
тивны любые упражнения с 
собственным весом тела. Ниче-
го, кроме гимнастического ков-
рика, для их выполнения вам 
не потребуется. «Классический 
пример тренировок с собствен-
ным весом тела - приседания, 
выпады, отжимания от пола, 
прямые и обратные скручива-
ния на пресс, планка и десяток 
других. Подробные описания, 
как правильно выполнять эти 
упражнения, есть в Сети. Ко-
нечно, выполняя их, не стоит 
рассчитывать на быстрый 
результат, на стремительный 
набор мышечной массы или 
постановку удара, но они явля-
ются прекрасной альтернати-
вой регулярным тренировкам 
в клубе в условиях карантина», 
- объясняет Эдуард Каневский.

Помните также, что физи-
ческие упражнения защищают 
организм от вредного воздей-
ствия стрессов. Они способ-
ствуют выработке эндорфинов 
- «гормонов радости». Но пере-
напрягаться не стоит - силовой 
спорт в избытке (или в услови-
ях гипоксии) ведет за собой и 
психологическое истощение.

Не ешьте сладкого
Задача номер два в изоля-

ции - избегать чревоугодия. 
Эдуард Каневский рекоменду-
ет: «В дни самоизоляции надо 
попытаться серьезно ограни-
чить употребление углеводов, 
в первую очередь простых. То 
есть тортиков, печенек, шоко-
ладок, конфет. Ведь в движени-
ях сегодня люди ограничены, а 
избыток углеводов неизбежно 
приводит к быстрому набору 
веса».

Как сократить калорий-
ность рациона и снизить коли-
чество ежедневных (еженощ-
ных) походов к холодильнику? 
Диетолог Марина Аплетаева 
советует иметь запасы фрук-
тов в доме. «Захотите что-то 
съесть, возьмите яблочко, а не 
конфетку. Но не кусайте его, а 
нарежьте красивыми долька-
ми и грызите по одной. Стоит 
отказаться от такого перекуса, 
как орешки: они очень кало-
рийны и способствуют бы-
строму набору лишнего веса. 
Хотя и очень полезны, поэто-
му в небольших количествах 
могут обогатить ваш организм 
полезными полиненасыщен-
ными жирами. В вашем раци-
оне должна регулярно, хотя 
бы два раза в неделю, при-
сутствовать рыба, особенно 
красная, употребление кото-
рой вызывает положитель-
ные эмоции. К тому же она 
богата полиненасыщенными 
жирными кислотами омега-3, 
позитивно влияющими на го-
ловной мозг в этот сложный 
период. Что касается круп, то 
можно вспомнить о перловке, 
в ней много белка. Гречка - так 
вообще святое. Ее ценность в 
том, что она нормализует угле-
водный обмен, а это незамени-
мо при сидячем образе жизни. 
И если вы будете регулярно 
есть гречку, вас будет меньше 
тянуть на сладости», - говорит 
эксперт.

Кстати, гречка содержит в 
три раза больше жира, чем пер-
ловка, и в шесть раз больше, 
чем рис. Поэтому если хотите 
стать худым, как китаец, выби-
райте рис.

Кроме того, доктор Апле-
таева напоминает о пользе бо-
бовых (особенно чечевицы), 
овощей (кроме картофеля), 
мяса птицы и нежирного мяса. 
Есть нужно понемножку, но ча-
сто, так будет поддерживаться 
нормальная работа обменных 
процессов в организме. При-
емы пищи должны быть не бы-
стрыми - не менее 20 минут. Рас-
тянувшаяся трапеза не только 
утоляет голод, но и вызывает 
положительные эмоции.

Не спите до обеда
Ну и наконец, третья задача 

- грамотно организовать свой 
домашний график, чтобы вре-
мени хватало и на работу, и на 
семью. Тут есть несколько по-
лезных советов.

Первый. Придерживайтесь 
своего привычного рабоче-
го графика, например с 9.00 
до 18.00. Делайте перерыв на 
обед, в ходе которого отложи-
те работу.

Второй. Следует отказаться 
от дневного сна, даже если со-
блазн велик. Ложитесь и вста-
вайте в то же время, что и до 
периода удаленной работы.

Третий. Возьмите за прави-
ло не отвлекаться во время ра-
боты на социальные сети - они 
отнимают ваше драгоценное 
время.

Четвертый. Никаких пере-
кусов за компьютером!

Пятый. Поделите квартиру 
на рабочие пространства и ста-
райтесь не нарушать их в тече-
ние дня. Не сидите на диване с 
ноутбуком, трудитесь только в 
рабочих зонах.

Шестой. Устраивайте не-
большие перерывы для фи-
зической активности. Десяти 
минут каждые два часа будет 
вполне достаточно.

Седьмой. Не растягивайте 
рабочий день до ночи. Как 
напоминание о том, что он за-
кончился, можно ставить бу-
дильник.

Сегодня врачи говорят, 
что имеют дело 

с несколько 
нехарактерными 

пневмониями, 
и восстановление 

после них тоже имеет 
 свои особенности. 
Об этом рассказал 

известный реабилитолог 
академик РАН 

Константин ЛЯДОВ.

Насколько страшны 
последствия пневмонии

Константин Викторович 
отмечает, что медики нака-
пливают все больше данных 
о том, что коронавирусная 
инфекция для ряда пациен-
тов не проходит бесследно. 
Многие системы организ-
ма страдают, и пока еще 
не совсем ясно, насколько 
долгосрочные последствия 
будут иметь те или иные 
повреждения. Вирус оказы-
вает влияние и на легочную 
ткань, и на гемоглобин, вы-
зывая его разрушение, и на 
синтез железа, и на сердеч-
но-сосудистую систему, и на 
эпителий сосудов.

В фокусе внимания вра-
чей в первую очередь рес-
пираторный тракт пациен-
тов, который страдает чаще 
всего. И сегодня врачи во 
всем мире разрабатывают 
программы восстанови-
тельного лечения после 
коронавирусной инфекции. 
Пневмония при ней отли-
чается тем, что она нередко 
провоцирует уплотнение 
легочной ткани, что в даль-

нейшем может привести к 
серьезному и даже грозно-
му осложнению - фиброзу 
легочной ткани. «Задача ре-
абилитологов в этой ситуа-
ции - разработать систему 
двигательного дыхательно-
го режима у таких паци-
ентов, то есть подобрать 
упражнения, которые по-
могут восстановиться бы-
стрее», - отмечает доктор 
Лядов.

Дыхательная 
гимнастика отменяется

В этом смысле россий-
ским врачам очень помог-
ло исследование китайских 
медиков, которое показало, 
что классическая дыхатель-
ная гимнастика, которая ис-
пользуется для восстановле-
ния пациентов с легочными 
патологиями, не только не 
подойдет, но и может навре-
дить. «Классическая дыха-
тельная гимнастика всегда 
выполняется с усилением и 
сопротивлением на выдохе, 
что позволяет «раздувать» 
объем легкого. Например, 
пациентов просят надувать 
шарики. Но это совершенно 
противопоказано пациентам 
с COVID-19! У них легочная 
ткань уплотнена, и для них 
все упражнения, направлен-
ные на раздувание легкого, 
опасны», - продолжает Кон-
стантин Викторович.

Наши врачи разработа-
ли иной комплекс упраж-
нений. Гимнастика назы-
вается «масл-стретчинг» 
(мышечное растяжение). 
Она включает упражне-
ния, направленные на уве-
личение объема грудной 
клетки, а не легких, за счет 
вовлечения в дыхательный 
процесс задних отделов 
легких, которые обычно в 
процессе дыхания не уча-
ствуют. Кроме того, есть 
упражнения, предполага-
ющие вдох носом, а выдох 
ртом, что позволяет умень-
шить объем воздуха, кото-
рый попадает в легкие. Это 
предотвращает разрыв по-
врежденных болезнью ле-
гочных альвеол.

Сегодня российские ре-
абилитологи популяри-
зируют свои наработки, 
бесплатно предоставляя 
их стационарам, которые 
работают с пациентами с 
COVID-19. Выздоровев-
шим они рекомендуют 
какое-то время беречь 
себя, отказавшись от лю-
бой физической актив-
ности: увы, она может 
принести вред. «Вирус 
полиморфный, он может 
нанести вред разным си-
стемам организма: это и 
сосудистые нарушения, и 
нарушения в работе почек. 
Поэтому пациентам надо 
постепенно приходить в 
себя, снижать физическую 
активность. Если вы забо-
лели - лежите! Если выздо-
ровели - отдыхайте!» - со-
ветует Константин Лядов.

Восстановить 
легкие 

после COVID 
поможет 

гимнастика

КАК ПЕРЕЖИТЬ 
КАРАНТИН

БЕЗ ЛИШНЕГО ВЕСА 
И ХЛОПОТ

Подготовила Арина Петрова
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Овощи, красивые как цве-
ты, должны расти на каждой 
даче. Причем необязательно 
на грядках, но и на клумбах, 
в кадках, на самых заметных 
местах участка. Патиссоны в 
этом смысле вне конкуренции. 
И эффектные, и полезные, и 
вкусные. Но у нас их выращи-
вают редко. Однако сегодня 
есть премиум-сорта: попробу-
ешь - полюбишь навсегда!

Пирожки на ветках
В переводе с французско-

го патиссон означает «пирог». 
Плоды выглядят как при-
чудливые кулинарные изде-
лия, созданные необузданной 
фантазией и уникальным 
мастерством какого-нибудь 
богемного повара. Форма и 
цвет плодов подчас весьма 
изощренны, будто главная 
цель растения - поразить лю-
дей в самое сердце, заставить 
задуматься об иных мирах, за-
гадочных измерениях. НЛО, 
да и только!

Наиболее популярны се-
годня мини-патиссоны, ко-
торые даже в технической 
спелости достигают идеаль-
ного вкуса и формы, готовы 
к уборке и консервированию, 
а некоторые сорта вообще ни-
когда не перерастают. У таких 
малышей почти нет недостат-
ков в отличие от их крупно-
плодных собратьев. Словом, 

мал плод, но дорогого стоит! 
Патиссон на миллион!

Что касается вкуса, то 
именно эти крохи - плотные и 
нежные - дадут фору любым 
кабачкам. А уж в закрутках 
некоторые сорта выигрыва-
ют даже в сравнении с хрустя-
щими и пупырчатыми огурца-
ми. Их консервируют целыми: 
закуска получается отменная, 
праздничная, нарядная, со вку-
сом белых грибов.

Модные сорта
Югославский пальчико-

вый фруктовый (Yugoslavian 
Finger Fruit) - наверное, самый 
экстраординарный патиссон, 
похожий на ладонь с расто-
пыренными, равномерно во 
всех направлениях отходя-
щими от шарообразного тела 
мизинчиками. 

Мякоть овоща сладкова-
тая, семенная камера очень 
маленькая. Патиссоны дости-
гают 1 кг, но можно снимать 
их небольшими. В госреестр 
растение не входит, но купить 
у нас семена можно через ин-
тернет у энтузиастов-огород-
ников или в фирмах, специ-
ализирующихся на экзотах.

Зато сорта, включенные в 
реестр, продаются во многих 
семенных магазинах и садо-
вых центрах. Хороши ранне-
спелые кустовые компактные 
растения со слабым ветвле-

нием, первые плоды которых 
собирают через 45-50 дней 
после полных всходов. Это 
Золотой павлин F1, Карапуз, 
Санни делайт F1 (Солнечный 
восторг), Солнечный взрыв 
F1. Они готовы к уборке при 
весе 70-80 г и диаметре 5 см.

Специфика 
выращивания

Сеять патиссоны можно в 
конце мая - начале июня сра-
зу в грунт, минуя хлопоты с 
рассадой. Выбирают ранние 
сорта, чтобы успели дать мак-
симум плодов до холодов.

У новинок отличная всхо-
жесть, поэтому их сеют по-
штучно в уже прогретую 
влажную землю на глубину 
3-5 см через 50-60 см. Затем 
присыпают торфом на 2 см 
или до всходов укрывают 
агрополотном. Ростки появ-
ляются на 5-8-й день.

Хотите быстрее? Выби-
райте семена, которым не 
больше 3 лет, и предваритель-
но выдержите их сутки во 
влажной ткани при 30-35°С. 
Если их на 5 часов положить 
в духовку (50°С), у растений 
будет больше женских цвет-
ков, которые дадут завязи.

Корни патиссона распола-
гаются в верхнем слое почвы, 
поэтому рыхление не прово-
дят, боясь навредить, и расте-
ния не окучивают.

Утром в солнечный день 
обязательно удаляют по од-
ному старому листу хотя бы 
раз в 1,5-2 недели. Тогда кусты 
будут лучше проветриваться, 
а плоды завязываться.

Через 12 суток после цве-
тения вкус и количество вита-
минов в плодах начинают сни-
жаться, поэтому патиссонам не 
дают перерастать, их собира-
ют в технической спелости.

Реклама

ПАТИССОН НА МИЛЛИОН
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Небольшая оперная ария. 7. Екатерина во главе Академии 
наук. 10. Имя великого Паганини. 11. Полоска ткани на спинке шинели. 12. Величаво 
выступающая птица. 13. Город ситца и невест. 15. Китайская гимнастика. 16. Деньги, 
которые на руках. 17. Гусарская одежда со шнуровкой. 18. Самая родная женщина. 19. 
Государство царицы Семирамиды. 22. И Интердевочка, и Каменская. 25. Морской ги-
гант, любитель планктона. 26. Литкружок Пушкина и Жуковского. 29. Углеводород из 
машинного топлива. 31. Нападение кочевых племен. 33. Абориген Душанбе. 35. В нем, 
по фильму,  только девушки. 36. Волокно для плетения мебели. 38. Композитор с бале-
том «Жизель». 39. Синоним будущего. 41. Войско под началом воеводы. 42. Дмитрий, 
что был президентом РФ. 44. Скрытые ресурсы человека. 47. Возможность купить вещь 
от-кутюр дешевле. 49. Главный остров Индонезии. 50. Абсурдная ситуация. 53. Дама 
с Командорских островов. 55. «Лезвие» от торосов. 56. Предок вертолета. 60. Антон, 
генерал Белого движения. 61. Начальная буква отчества. 62. Перекличка грибников. 63. 
Луиза из романа Дюма.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Травма фронтовика. 2. Индейские бусы из ракушек. 3. Рогатая 
ящерица. 4. Ряд комнат в музее. 5. Подобие пальмы в домашнем саду. 6. Одиночное 
пение. 7. Изможденный человек. 8. Лекарство для киношного Бармалея. 9. Правый при-
ток Миссисипи. 14. Институт для занятия наукой. 20. Свидетель на дуэли. 21. Сетчатка 
глаза. 23. Церковная служба в первой половине дня. 24. Сидящий за столом для повара. 
27. Лидер коммунистов в России. 28. Княжеский титул в Индии. 30. Питейное заведение 
итальянских моряков. 32. Героиня легенды Н. Лескова. 34. Ознакомление с проблемой. 
37. Город-порт на Дону. 40. Авто с ромбом на капоте. 42. Гуталин для паркета. 43. Пре-
зент на литературный лад. 45. Династия китайских императоров. 46. Ленточка-заклад-
ка меж страниц. 47. Сосед Касабланки и Танжера. 48. Педро, испанский режиссер. 50. 
Ошибка в просторечии. 51. Стебель злака. 52. Повествование с легендарным сюжетом. 
54. Его лучше держать востро. 57. Афинская гетера из романа И. Ефремова. 58. Про-
жигатель жизни. 59. Рис с тунцом в водорослях.

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Обсидиан. 7. Палатин. 10. Анданте. 11. Новатор. 12. Угар. 13. Баламут. 15. 
Мор. 16. Каа. 17. Халтура. 18. АББА. 19. Вспашка. 22. Таблетка. 25. Сим. 26. Сукачев. 29. Рабле. 31. 
Уивер. 33. Правда. 35. Рурк. 36. Агора. 38. Сгиб. 39. Бензобак. 41. Аякс. 42. Больница. 44. Станис-
лав. 47. Богородица. 49. Ода. 50. Автогол. 53. Настриг. 55. Краевед. 56. Шагинян. 60. Набивка. 61. 
Фуганок. 62. Аккаунт. 63. Аванпост.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Оптимист. 2. Сакура. 3. Игарка. 4. Надбав-
ка. 5. Удел. 6. Гном. 7. Пентхаус. 8. Авантюра. 9. Норматив. 14. Ада. 20. Пастернак. 21. Шампур. 23. 
Бабаян. 24. Тара. 27. Корабль. 28. Чахохбили. 30. Блокада. 32. Икс. 34. Джоггинг. 37. Авва. 40. Енот. 
42. Баггинг. 43. Лор. 45. Аут. 46. Волос. 47. Батыр. 48. Антагонист. 50. Анаконда. 51. Облепиха. 52. 
Ландшафт. 54. Три. 57. Гага. 58. Нана. 59. Ника.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №19 (1375)

Муж сквозь сон бор-
мочет жене:

- Циля, пожалуйста, 
сними с меня тапочки 
и выключи телевизор.

- Потерпи немного. 
Мы еще в театре.

Старушки беседуют:
- Я от воров вклю-

чаю радио.
- А я на двери остав-

ляю записку: «Юрий, 

все змеи расползлись. 
Собери их, я не успела».

 - Сынок, сходи в ма-
газин за хлебом.

- А волшебное слово?
- Сдача твоя.

Женщина жалуется 
своей подруге по теле-
фону:

- Я очень, очень ста-
раюсь следить за сво-
ей фигурой. Но, блин, 

только отвлекусь, она 
уже что-то жрет!

Жена - мужу:
- Где ты пропадал две 

недели?
- Дорогая, не пове-

ришь, Степаныч чихнул, 
так мы у него в гараже 
на карантине были…

- Я ухожу от тебя!
- Мусор захвати, по-

жалуйста.
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Спешим поделиться с вами данными последних исследова-
ний аудитории печатных изданий. Несмотря на спад в эконо-
мике, газеты и журналы по-прежнему востребованы. В услови-
ях ограничительных мер предприниматели активно и успешно 
используют информационное пространство для адаптации 
своего бизнеса к сложившейся ситуации. Издания нашего Из-
дательского дома продолжают распространяться по подписке, 
продаются в супермаркетах, на почте, в газетных киосках!

В мае мы предлагаем воспользоваться 
льготными условиями для размещения 

рекламных материалов вашей компании 
в наших изданиях со скидкой 85%. 

Пишите нам на почту julia_mn@list.ru, larisa@mirnov.ru, 
dyd-inna@mail.ru, elena@mirnov.ru, a_zhukov@mirnov.ru, 

и мы обязательно с вами свяжемся в удобное для вас время.

Дорогие друзья! 
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